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Portugal: Câmara de Comércio das 
Beiras reelege Ana Correia e mantém 
trabalhos no Brasil

A Câmara de Comércio da Região das 
Beiras (CCRB) conta agora com novas 
lideranças. Após Assembleia Extraordi-
nária, realizada no último dia 14 de julho, 
na Casa do Brasil, em Santarém, Ana 
Correia foi reeleita presidente da dire-
ção, acompanhada de uma nova equipa 
“empenhada em dar continuidade ao 
trabalho desenvolvido”.

Além de Ana Correia, a nova estrutura 
orgânica da CCRB está composta por Pe-
dro Ramos, como vice-presidente (CEO 
da KEEPTALENT Portugal); Correia de 
Almeida, também como vice-presidente 
(CEO da CAdvogados); Bárbara Mon-
teiro, como secretária-geral (CEO da 
EasyRelocation); e Sílvia Massano, no 
cargo de diretora financeira (CEO da 
Sílvia MassanoConsultores).

O Conselho Fiscal conta com Car-
los Pinto, como presidente (CEO da 
Atlântica Advogados); Carlos Martinho, 
vice-presidente (vereador da Câmara 
Municipal de Santarém); Yeda Fernal, 
vogal (ex-presidente da FEDERAMINAS); 
e Nuno Lages, suplente (Designer).

Por sua vez, a Mesa da Assembleia 
Geral é constituída por Miguel Salgueiro 
Meira, presidente (Partner na Socieda-
de de Advogados António Antunes); 
Bruno Gutman, como vice-presidente e 
primeiro secretário (CEO da Bruno Gut-
man Advogados); Luísa Braz, segunda 
secretária (CEO da B-More Sociedade de 
Advogados); e Luiz Fernandes, suplente 
(CEO da Luiz Fernandes Advogado).

O Conselho Consultivo, órgão estra-
tégico que fornece “aconselhamento 
especializado para a tomada de deci-
sões”, é composto por Fernanda Esposito 
(Mercados Internacionais); Correia de 
Almeida (Área Jurídica); João Morgado 
(Área da Cultura); António Carlos Albu-
querque (Novos Negócios); Nuno Lages 
(Área de Eventos); Christelle Domingos 
(Mercado Nacional); Cristina Gomes 
(Associados – Captação e Acompanha-
mento) e Pedro Renan Santana (Novas 
Tecnologias).

De acordo com Ana Correia, a nova 
direção “assumiu o compromisso de 
dar a conhecer e promover as Beiras 
como um território de oportunidades, 
fortalecendo as relações entre Portugal, 
o Brasil e África”.

Durante evento, Inovcluster con-
firma o Brasil na rota da internacio-
nalização das empresas portuguesas

A InovCluster – Associação do Cluster 
Agroindustrial do Centro iniciou um 
novo cicloinstitucional com a tomada 
de posse dos seus Órgãos Sociais para o 
quadriênio 2025–2028, numa cerimônia 
que decorreu no passado dia 11 de 
julho, na Incubadora Industrial da Zona 
Industrial de Castelo Branco, Interior de 
Portugal. O momento simbólico “traduz 
o compromisso renovado da associa-
ção com a promoção da inovação, do 
empreendedorismo e da cooperação 
estratégica entre empresas, entidades 
do sistema científico e tecnológico e 
instituições públicas e privadas”.

Em entrevista à nossa reportagem, Le-
opoldo Rodrigues, presidente da Câmara 
Municipal de Castelo Branco, enfatizou 
a importância da Inovcluster para o 
desenvolvimento da região.

“É muito importante. A Inovcluster foi 
fundada em 2009, ao longo deste tempo 
tem feito um extraordinário trabalho, 
com muita competência e que resulta 
daquilo que são os seus quadros e 
também daquilo que tem sido as suas 
direções. É um trabalho de aproximação 
às empresas, um trabalho de inovação 
junto das empresas e é um trabalho que 
valoriza o que essas mesmas empresas 
fazem. A Inovcluster só se afirma e só 
tem sentido, obviamente, se trabalhar em 
proximidade com as empresas e se traba-
lhar em proximidade com as instituições 
do ensino superior que fazem investiga-
ção e colocam essa investigação depois 
ao nível e ao conhecimento naquilo que 
são as dinâmicas e a melhoria dos pro-
dutos que vendemos. Existe esse papel 
de agregar o conhecimento à produção 
agrícola e industrial ligada à agricultura”, 
defendeu o autarca castrense.

Na opinião de Patrícia Coelho, vere-

adora na Câmara Municipal de Castelo 
Branco e presidente da direção da Ino-
vcluster, o futuro da entidade passa 
também por olhar para outros mercados 
fora da Europa.

“Temos primeiro de arrumar o pas-
sado, porque foi um passado duro que 
não nos permitiu alcançar determinados 
objetivos que teriam sido muito inte-
ressantes. Agora é tempo de abraçar 
projetos novos de internacionalização, 
não só europeia, mas para além da 
Europa. O Cluster está numa posição, 
neste momento, estratégica, até com esta 
integração deste projeto recentemente 
aprovado dos Clusters europeus. O que 
se pretende agora é poder dar aos 
nossos associados a oportunidade da 
internacionalização nas várias vertentes 
do setor agroalimentar que está com uma 
dinâmica exponencial e que os tempos 
hoje exigem, na descarbonização, na 
digitalização, na transformação e nos 
novos produtos”, mencionou Patrícia 
Coelho, que revelou que os cenários 
geográficos internacionais que têm tido 
mais relevância nas conversações por 
parte da Inovcluster são Brasil, Dubai 
e Canadá.

“Mas gostaríamos de abrir mais as por-
tas e também aumentar no nosso Cluster 
o número de associados internacionais. 
Este é um dos objetivos. Já existe essa 
abertura hoje para quem queira, mas 
ainda não conseguimos, porém, é um 
objetivo efetivamente bem claro para 
nós, o que permitirá essas empresas in-
ternacionais investirem na região. Trazer 
empresas de fora de Portugal e de fora 
da Europa para a Inovcluster vai fazer 
com que consigamos implementar essas 
empresas no território local, regional 
e nacional, naturalmente com o foco 
muito na região Centro do país, onde 
estamos localizados”, referiu a presidente 
da Direção, que sublinhou que a entidade 
tem hoje associados de norte a sul de 
Portugal, incluindo as ilhas.

Christelle Domingos, diretora-execu-
tiva da InovCluster, não esconde que uma 
das principais ações nos últimos tempos 
foi apostar na internacionalização das 
empresas da região, mas também atrair 
investimentos estrangeiros para o Centro 
de Portugal.

“Desde a génese da Inovcluster tem-se 
trabalhado com muito afinco e com mui-
to foco a questão da internacionalização, 
apoiamos as empresas portuguesas que 
pretendem alargar horizontes e entrar 
em novos mercados. Temos feito esse 
trabalho de forma muito próxima, através 
da participação em feiras internacionais, 
missões empresariais, através também 
de reuniões B2B no exterior e vamos ter 
também uma reunião, um grande even-
to, o AGRIBUSINESS, em outubro para 
trazer também importadores externos 
de mercados estratégicos a Portugal 
para poderem falar e conectar-se com 
empresas portuguesas. Não obstante, 
também fazemos o inverso e temos 
estado com muita atenção neste movi-
mento inverso, isto é, conseguir captar 
investimento e atrair para o nosso ter-
ritório nacional empresas que queiram 
instalar-se aqui na Europa”, comentou 
esta diretora-executiva, que diz estar 
ciente de que muitas empresas enxergam 
Portugal pela sua “localização geográfica 
estratégica” e como “porta de entrada 
para a Europa”, sobretudo os mercados 
do “Brasil e da América do Norte”.

“Temos feito isso com alguma atenção 
e muito em particular junto de empresá-
rios do mercado do Brasil. Acreditamos 
que a procura tem sido muita e que o 
nosso trabalho irá afirmar-se de forma 
mais consolidada nos próximos anos a 
esse nível”, disse Christelle Domingos, ao 
recordar que, “na perspetiva de atração 
de investimento para o território, temos 
estado a trabalhar com muita proximida-
de com o município de Castelo Branco, 
por meio da iniciativa INVEST CB”, o que 
leva a entidade a estar presente em even-
tos estratégicos internacionais, como a 
FIN Brasil, no Estado de Santa Catarina, 
“onde estivemos a criar ligações com 
empresários locais para dar a conhecer 
efetivamente as potencialidades deste 
mercado, mas também a fazer conexões 
para podermos disseminar junto aos 
nossos associados”.

Flávio Martins: “Tema das comu-
nidades passa desapercebido pela 
maioria das pessoas em Portugal’’

A nossa reportagem acompanhou em 
Lisboa, nas instalações da Assembleia da 
República, o último dia da primeira reu-
nião anual do Conselho Permanente do 
Conselho das Comunidades Portuguesas 
(CP-CCP), liderado por Flávio Martins. A 
agenda do encontro, realizado entre os 
dias 7 e 9 de julho, incluiu encontros 
com membros do Governo, dirigentes 
de entidades públicas, deputados, can-
didatos à Presidência da República e o 

Coluna Ígor Lopes
presidente Marcelo Rebelo de Sousa. O 
objetivo foi “discutir estratégicas sobre o 
futuro da estrutura representativa das co-
munidades portuguesas no estrangeiro”.

Um dos pontos resultantes do en-
contro foi a assinatura de um protocolo 
entre o CCP e o Conselho da Diáspora 
Portuguesa (CDP), liderado por António 
Calçada de Sá, para estabelecer sinergias 
regionais, onde haverá pontos focais 
do CDP nas diversas regiões do globo, 
onde estejam estabelecidos, em contac-
to com os conselheiros do CCP. Além 
de incluir, nas próximas semanas, ações 
que possibilitarão aos jovens dos dois 
Conselhos dialogarem entre si sobre 
temas que preocupam esse público no 
âmbito das Comunidades Portuguesas. 
Haverá ainda, segundo apuramos, ações 
conjuntas entre o CCP e os conselhos 
madeirense e açoriano.

Reeleito, nesta última reunião, presi-
dente do Conselho Permanente, Flávio 
Martins falou sobre a sua recente expe-
riência como deputado eleito pela emi-
gração pelo círculo de Fora da Europa, 
na última legislatura, explicando o que 
esta sua passagem pelo parlamento 
português pode beneficiar o CCP.

“Acho que eu aprendo mais com eles 
do que eles aprendem comigo, pois, na 
verdade, são mais pessoas, eu sou uma 
só, que cada um traz a sua experiência, 
inclusive na relação com outros políti-
cos, até de outros partidos e de outros 
lugares. Para mim, o mais interessante 
talvez seja sabermos as competências 
de cada órgão para podermos falar 
sobre os temas com eles, mas há pontos 
que são mais ou são exclusivos para 
serem resolvidos por este e não por 
aquele órgão. Quanto a isso, acho que 
eu posso contribuir, mas, de resto, o 
principal é sabermos que trabalhamos 
todos em cooperação”, disse Flávio, que 
aproveitou para lamentar que “o tema 
das comunidades passa desapercebido 
pela maioria das pessoas em Portugal”.

“Parece um tema proibido. Nós fa-
lamos, mas, na hora que precisamos 
conversar sobre ele, ninguém quer con-
versar, ele é esquecido. Isso eu acho ruim. 
Eu não conheço ninguém em Portugal 
que não tenha algum parente ou amigo 
emigrado”, comentou Martins.

“O problema das comunidades é que 
elas ficam muito longe. Elas não estão na 
escadaria da Assembleia da República, 
como, às vezes, algumas outras pessoas 
fazem. Então, como nós estamos longe, 
o nosso poder de reivindicação é muito 
mais reduzido, pois, até hoje, quase 50 
anos depois da Constituição, temos ainda 
apenas quatro deputados eleitos pelas 
comunidades. Estamos sempre perto do 
coração, mas, no momento necessário, 
somos esquecidos e postos de lado”, 
explicou o presidente do CP-CCP, que 
reconhece que “as comunidades por-
tuguesas têm problemas, necessidades, 
mas também são pessoas bem colocadas 
nas suas sociedades, nos seus países de 
acolhimento, são pessoas que dignificam 
o nome de Portugal nas suas diversas 
áreas sociais, profissionais”.

Este responsável recordou também 
que o CCP ainda continua, por muitas 
vezes, a não ser levado em conta pelos 
sucessivos governos em Portugal.

“Sobre sermos ou não consultados, 
isso é verdadeiramente uma questão 
muito antiga.

Infelizmente, mesmo com a alteração 
da lei, não tem ocorrido. Não ocorreu 
antes, inclusive, da alteração da lei, já 
não ocorria, e mesmo após a alteração 
da lei, também não ocorreu”, afirmou 
Flávio Martins.

“Única comunidade no mundo”
Presente na sessão de encerramen-

to da reunião do CCP, Emídio Sousa, 
secretário de Estado das Comunidades 
Portuguesas, sublinhou a relação que 
pretende ter com as comunidades agora 
nestas novas funções.

“Foram três dias de uma aprendi-
zagem profunda e de oportunidade 
de conhecer os representantes das di-
ferentes comunidades, de perceber o 
modo de funcionamento do CCP, ouvir 
as suas principais reivindicações. Espero 
que este seja o primeiro de muitos en-
contros onde vamos ter a oportunidade 
de resolver algumas das questões que 
se colocam. E eles foram claros, têm um 
trabalho muito bem-feito, um conjunto 
de reivindicações que nós temos de 
olhar para elas com muita atenção. 
Eu espero conseguir responder às suas 
reivindicações.

Acima de tudo, este conhecimento 
que tive deles e eles de mim, eu quero 
transformá-lo no futuro num conceito 
muito mais ambicioso”, disse.

Emídio Sousa atestou ainda que “que-
ro falar de uma única comunidade no 
mundo.

Obviamente, cada um no seu terri-
tório, cada um no seu espaço, pois nós 
estamos presentes em todo o lado, mas 
que esta comunidade se transforme 
numa única comunidade.

Eu acho que é possível, podemos 
potenciar ainda mais esta grande ca-
pacidade dos portugueses se inserirem 
nas comunidades para onde emigraram. 
Aliás, os portugueses são conhecidos de 
todo o lado por serem trabalhadores, 
respeitadores dos países que os acolhem 
e que conseguem fazer uma integração 
plena. Esta é a nossa marca”.

A associação luso-brasileira repre-
sentou o Centro de Portugal nas cele-
brações dos 50 anos de independência 
de Cabo Verde

Com cerca de 200 convidados, entre 
autoridades políticas, diplomáticas, re-
presentantes de associações e artistas, 
o governo de Cabo Verde celebrou, no 
último dia 2 de julho, os 50 anos da 
sua independência com uma cerimônia 
oficial em Lisboa. O evento reuniu no-
mes como o primeiro-ministro de Cabo 
Verde, Ulisses Correia e Silva; o primeiro-
-ministro de Portugal, Luís Montenegro; 
e o presidente da Câmara de Lisboa, 
Carlos Moedas, entre outros. A presiden-
te da Associação “Mais Lusofonia”, Sofia 
Lourenço, também esteve na cerimônia a 
representar a região Centro de Portugal, 
numa tónica de valorização do trabalho 
associativo e dos laços culturais entre os 
países de língua portuguesa, sobretudo 
Cabo Verde e Portugal.

“Foi com muita honra que participei 
numa cerimônia que assinala a inde-
pendência de um povo, mas não só, 
destaca a vitalidade da cultura e das 
oportunidades em solo cabo-verdiano.

No âmbito das ações da “Mais Lusofo-
nia”, temos a oportunidade de atuar em 
diversas frentes no campo humanitário, 
com o apoio de dezenas de voluntários, 
com deslocações a países de língua 
portuguesa, como Brasil, São Tomé e 
Príncipe, e, com maior agenda, em Cabo 
Verde. Vamos continuar o nosso traba-
lho, que é hoje enaltecido pelo gover-
no do arquipélago, mas também pela 
embaixada de Cabo Verde em Lisboa 
e pelas autarquias locais portuguesas, 
como a de Castelo Branco, onde estamos 
localizados”, comentou Sofia Lourenço.

Durante a celebração, o primeiro-
-ministro cabo-verdiano destacou o 
percurso de resistência e afirmação da 
nação.

“Durante a Gala comemorativa dos 
50 anos de Cabo Verde independente, 
em Lisboa, celebrei com a nossa comu-
nidade o percurso de uma nação crioula 
resiliente. Cabo Verde, ‘nós orgulho, nós 
futuro’ — este é o lema das comemora-
ções”, disse Ulisses Correia e Silva.

O primeiro-ministro português, Luís 
Montenegro, também celebrou a data.

“50 anos da independência de Cabo 
Verde e continuamos juntos, a estreitar 
os laços que nos unem. Eu tenho mesmo 
uma grande admiração por esta Nação, 
por este Povo. Que grande exemplo de 
País. Obrigado!”, afirmou Montenegro.

As comemorações fazem parte de 
uma programação mais ampla, com 
atividades previstas ao longo do mês de 
julho em diferentes localidades.

Minas Gerais terá “Casa dos Açores” 
voltada para as relações económicas 
com o arquipélago

No próximo dia 26 de julho, mais um 
estado brasileiro vai celebrar a abertura 
de um novo espaço dedicado à cultura 
açoriana no país. O lançamento oficial da 
entidade acontecerá em solenidade no 
Instituto Histórico e Geográfico de Minas 
Gerais. No dia seguinte, 27, será realizado 
o VIII Encontro Açores Brasil, reunindo 
em Belo Horizonte os presidentes das 
oito Casas dos Açores do Brasil. A Casa 
dos Açores de Minas Gerais terá a sua 
sede na capital mineira, Belo Horizonte, 
coração cultural e econômico do Esta-
do. O espaço contará com uma galeria 
cultural, sala de conferências, biblioteca 
temática, além de um centro de apoio a 
projetos sociais e empresariais. Já estão 
previstas, segundo os seus responsáveis, 
exposições, ciclos de palestras, festivais 
gastronômicos e semanas culturais de-
dicadas aos Açores.

Segundo apuramos, a nova casa 
açoriana em Minas será estruturada 
sobre quatro pilares principais: cultura 
e memória, com ações de preserva-
ção da história e tradições açorianas; 
arte e educação, por meio de exposi-
ções, oficinas, cursos e intercâmbios 
culturais; projetos sociais, voltados à 
inclusão e fortalecimento das comuni-
dades locais, inspirados nos valores de 
solidariedade da diáspora açoriana; e 
promoção empresarial, criando pontes 
para o desenvolvimento de negócios 
entre Minas Gerais e os Açores, com 
apoio a empreendedores, eventos e 

missões econômicas.
“Será um espaço vivo, pulsante, onde 

a história e o presente dialogam cons-
tantemente”, é o que garante Claudio 
Luciano Valença Motta, 67 anos, cidadão 
luso-brasileiro, que será o presidente 
da entidade. Ele atua como advoga-
do e empresário tanto no Brasil como 
em Portugal, reside em Belo Horizonte 
e também em território português. É 
ainda jornalista e escritor, com publi-
cações voltadas principalmente para 
temas relacionados às relações entre 
Brasil e Portugal, ocupando, atualmen-
te, cargos como diretor e presidente 
do Conselho Empresarial de Relações 
Internacionais da Associação Comercial 
e Empresarial de Minas Gerais (ACMinas), 
diretor regional da Fundação Centro de 
Estudos do Comércio Exterior (FUNCEX) 
e diretor de Relações Internacionais 
da Associação Brasileira de Jornalistas 
de Turismo (ABRAJET Nacional), sendo 
também vice-presidente e presidente 
do Conselho Superior da ABRAJET em 
Minas Gerais.

Claudio explica que a sua ligação a 
Portugal hoje é “tanto afetiva quanto 
institucional”.

Especificamente em relação aos Aço-
res, o “vínculo foi se aprofundando ao 
longo dos anos, especialmente com as 
pesquisas genealógicas e históricas que 
realizei em Minas Gerais”.

“Tenho promovido a cultura açoriana 
e portuguesa através de eventos, mis-
sões empresariais, publicações jornalís-
ticas e ações voltadas ao fortalecimento 
dos laços culturais e econômicos entre os 
dois países, sempre com ênfase na va-
lorização da identidade luso-brasileira”, 
disse este responsável, que revelou o 
que o levou a “visualizar” a criação de 
uma Casa dos Açores no estado mineiro.

“A ideia nasceu da constatação, a 
partir de pesquisas aprofundadas, da 
presença histórica e significativa dos 
açorianos em Minas Gerais desde 1723 
— um dado muitas vezes negligenciado 
ou desconhecido. Ao reunir informações 
documentais e genealógicas, percebi a 
necessidade de criar um espaço institu-
cional que pudesse resgatar, preservar 
e promover essa herança. A Casa dos 
Açores de Minas Gerais nasce, assim, 
do compromisso com a memória e com 
o futuro, como um elo cultural e estra-
tégico entre os Açores e Minas Gerais”, 
confirmou Claudio, que, nesse processo, 
destaca ter havido “descobertas sur-
preendentes e emocionantes”, como 
quando constatou registos documentais 
que comprovam a chegada de famílias 
açorianas em diversas regiões mineiras 
desde o século XVIII.

“Esses colonos influenciaram não ape-
nas a demografia, mas também aspectos 
culturais, religiosos e até linguísticos da 
sociedade mineira. Identifiquei sobre-
nomes, trajetórias e comunidades com 
raízes diretas nas ilhas, o que reforça 
o papel dos Açores na formação do 
povo mineiro”, adiantou, sublinhando 
ter conseguido estabelecer elos que 
nem mesmo o Governo dos Açores tinha 
conhecimento.

“Parte significativa das informações 
foi fruto de investigações nos cartórios 
(notários), arquivos e igrejas de Minas 
Gerais, muitas vezes em documentos 
manuscritos e pouco acessíveis.

Descobri, por exemplo, registos de 
batismo e casamento de açorianos em 
vilas mineiras do século XVIII, que até 
então não constavam nos bancos de 
dados institucionais dos Açores.

Esses dados foram sistematizados e 
serão compartilhados em publicações e 
exposições promovidas pela Casa, am-
pliando a compreensão do fluxo migra-
tório luso-brasileiro”, confirmou Claudio.

Inauguração reunirá nomes de 
vulto

Em julho, quando a Casa dos Açores de 
Minas Gerais for inaugurada, os organi-
zadores do evento esperam contar com 
“presenças ilustres”, como José Andrade, 
Secretário Regional das Comunidades 
dos Açores, e o Secretário Regional dos 
Assuntos Parlamentares e Comunidades 
do Governo dos Açores, Paulo Estêvão, 
além de representantes da comunidade 
portuguesa, bem como os presidentes 
das Casas dos Açores do Brasil e au-
toridades estaduais e municipais de 
Minas Gerais, lideranças empresariais e 
consulares e muitas outras.

“A presença dessas personalidades 
reforça a importância simbólica e diplo-
mática da Casa, e representa para mim 
a concretização de um sonho coletivo, 
que valoriza as nossas raízes e projeta 
novas possibilidades de cooperação”, 
afiançou Claudio.

Em declarações à nossa reportagem, 
José Andrade, diretor regional das Co-
munidades do Governo dos Açores, 
avaliou que “a criação da Casa dos Açores 
de Minas Gerais é importante por duas 
razões. Desde logo, porque reconhece 
e valoriza o contributo dos açorianos 
para o povoamento e desenvolvimento 
deste importante Estado brasileiro desde 
há mais de 300 anos. E também porque 
alarga e reforça a rede brasileira de 
Casas dos Açores, que começou no Rio 
de Janeiro (1952) e prosseguiu em São 
Paulo (1980), Bahia (1980), Santa Catarina 
(1999), Rio Grande do Sul (2003), Ma-
ranhão (2019) e Espírito Santo (2022)”.

“raízes no passado, condições no 
presente e razões para o futuro”

Este diretor regional das Comuni-
dades sublinha que a sua presença no 
lançamento oficial da Casa dos Açores 
de Minas Gerais “significa um ponto 
de chegada e, sobretudo, um ponto 
de partida”, já que “chega ao fim um 
processo iniciado em 2024, de incen-
tivo e acompanhamento da criação de 
uma associação promotora das relações 
estratégicas entre o Estado de Minas 
Gerais e a Região Autônoma dos Açores, 
que nasceu com a visita do Dr. Cláudio 
Motta a Ponta Delgada, em maio, e se 
consolidou com a minha deslocação a 
Belo Horizonte, em setembro”.

“Ao mesmo tempo, começa também 
uma nova era desse relacionamento tran-
satlântico, que tem raízes no passado, 
condições no presente e razões para o 
futuro. A Casa dos Açores de Minas Gerais 
será apoiada pelo Governo dos Açores, 
como as suas congêneres do Brasil e do 
mundo, através de um protocolo anual 
de cooperação financeira, mas também 
de apoio logístico na sua fase atual de 
afirmação estadual e internacional: ainda 
em julho, por ocasião da sua oficiali-
zação, promoveremos o VIII Encontro 
Açores Brasil, em Belo Horizonte, com 
a participação das demais associações 
açoriano-brasileiras; e já em outubro, 
ela participará, como convidada obser-
vadora, na assembleia geral do Conselho 
Mundial das Casas dos Açores, que 
reunirá este ano na costa leste dos Esta-
dos Unidos da América”, disse Andrade, 
que elucida que “uma marca concreta e 
consequente da presença açoriana em 
Minas Gerais ficou para a nossa história 
comum, há 300 anos, com as chamadas 
“Três Ilhoas”. As Três Ilhoas foram três 
irmãs açorianas que emigraram para o 
Brasil, onde aportaram por volta de 1723, 
fixando residência em Minas Gerais e 
tornando-se troncos de antigas, tradi-
cionais e importantes famílias. Elas eram 
naturais da freguesia de Nossa Senhora 
das Angústias, na então vila da Horta, na 
ilha do Faial, no arquipélago dos Açores. 
Uma era, Antónia da Graça, nascida em 
1687, que foi para São João del Rei e 
teve quatro filhos, dando origem, entre 
outros, aos Junqueiras e aos Meireles. 
A segunda era Júlia Maria da Caridade, 
nascida em 1707, que foi também para 
São João del Rei e aqui teve 14 filhos. 
Deu origem, entre outros, aos Garcias, 
Carvalhos, Nogueiras, Vilelas, Monteiros, 
Reis e Figueiredos. A terceira era Helena 
Maria de Jesus, nascida em 1710, que se 
estabeleceu em Prados, teve 15 filhos 
e deu origem aos Resendes. Aqui está 
como é comum o sangue que corre nas 
veias de açorianos e mineiros.

Muitas das famílias de Belo Horizonte 
e, em geral, de Minas Gerais, terão essa 
origem açoriana de três séculos. É impor-
tante fazermos esse resgate – não apenas 
por causa do passado, mas também, e 
principalmente, por causa do futuro”.

Preservar as “caraterísticas histó-
ricas”

Hoje, o Brasil conta com sete Casas 
dos Açores já existentes, que “desempe-
nham por igual uma missão importante 
e prosseguem cada qual uma vocação 
decorrente das caraterísticas históricas 
das comunidades que servem”.

“Por um lado, nos Estados do Rio 
de Janeiro, São Paulo e Bahia, residem 
açorianos ainda nascidos nos Açores, 
pelo que as suas Casas dos Açores estão 
mais direcionadas para a preservação 
da identidade em convívios tradicionais. 
Por outro lado, nos Estados de Santa 
Catarina, Rio Grande do Sul, Maranhão 
ou Espírito Santo, os açordescendentes 
rondam já a décima geração, no âmbito 
de um povoamento/colonização que 
remonta a 200, 300 ou 400 anos, pelo 
que as respectivas Casas dos Açores 
se encontram aqui mais vocacionadas 
para o resgate da identidade cultural e a 
valorização da ancestralidade açoriana”, 
comentou Andrade.

“A Casa dos Açores de Minas Gerais 
parece mais apostada em prosseguir 
um caminho de promoção das relações 
econômicas entre o estado mineiro e 
as ilhas açorianas. Sem menosprezar as 
afinidades históricas e as cumplicidades 
genealógicas, ela quer afirmar-se como 
parceiro estratégico no âmbito da co-
operação bilateral, seja promovendo o 
destino turístico, seja incentivando o 
investimento empresarial. Nesta me-
dida, será certamente uma mais-valia 
para a aproximação de Minas Gerais 
aos Açores no quadro das relações entre 
Brasil e Portugal. (…) A afirmação dos 
Açores no Brasil e no mundo é um tra-
balho sempre inacabado que convoca a 
participação de todos em toda a parte. 
Há ainda outros estados brasileiros com 
antecedentes históricos e condições 
estratégicas que justificam igualmente 
uma presença institucional dos Açores, 
da mesma forma que existem outras 
geografias do continente americano 
e outros países de outros continentes 
com razões e condições para integrarem 
a rede mundial das Casas dos Açores. 
Mas esse desígnio não é uma obrigação 
imposta dos Açores para as Comu-
nidades; é uma vontade sentida das 
Comunidades para os Açores”, finalizou 
o diretor regional das Comunidades do 
Governo dos Açores.

CEO Agência Incomparáveis, Jornalista e Escritor
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PADROEIRA NOSSA  (SÉRIE MEMÓRIAS)
Surpreendeu-me, em épo-

ca de tão exacerbado ma-
terialismo, o convite que 
me fizeram através do Setor 
Cultural da Assembléia Legis-
lativa do Estado para no dia 
5 de Dezembro (sexta-feira) 
ser levado ao ar na rádio de 
circuito interno daquele po-
der e dirigido ao seu corpo 
funcional, a poesia de  minha 
autoria em louvor à Imacula-
da Conceição. Tudo visando 
homenagear a padroeira do 
Amazonas. Pensei que essa 
atitude constasse apenas das 
ações e dos espíritos deter-
minados dos paraenses em 
tempos de Círio de Nazaré. 
Sim, porque nós amazonen-
ses e cristãos católicos temos 
um certo pudor em dizer: Eu 
creio. Ruborizam-se as faces 
ao sermos pegos exalando 
fé, com o temor de sermos 
tachados de beatos ou an-
tiquados.

Já participei em programa 
da Rádio Rio Mar, no dia do 
poeta, de entrevista sobre a 
poesia da Virgem. Já integrei 
palestra no auditório das Fa-
culdades Objetivo, promovi-
da por universitários do 3º 
ano de Administração, na ma-
téria de Literatura Brasileira e 
Regional, que durante duas 
horas me inquiriram acerca de 
meu livro “Credo à Imaculada 
do Amazonas”. Mas nunca 
levei a poesia da virgem ao 

seio da política amazonense. 
Por isso a surpresa agradável 
de notar que o Presidente 
da Assembléia, Lino Chíxaro 
e Sra. Suely Moss (Gerência 
cultural da A.L.E) desenvol-
vessem um projeto tão lou-
vável: O da humanização do 
serviço público interagindo 
com o próprio funcionário 
por intermédio de mensa-
gens, reflexões, veiculadas na 
rádio e que reservassem um 
espaço para honrar a Padroei-
ra do Amazonas, a Imaculada 
Conceição. Mas qual o senti-
do da festa? Como dogma de 
fé da Virgem preservada da 
mancha do pecado original 
de Adão e Eva, transmitido 
a todas as gerações. No en-
tanto a crença nos diz ter 
ela sido concebida sem a 
mácula. Seu ventre, o sacrário 
que receberia Deus teria que 
ser portanto imaculado. Crer 
neste dogma de fé é manifes-
tar esse amor na imitação de 
suas virtudes. Compadeça-se 
do necessitado e aja! Como 
ela o fez em Caná (interceden-
do junto a seu Filho para que 
não faltasse o vinho). Se não 
existir essa boa vontade, de 
nada adianta visitar santuá-
rios, acompanhar procissões, 
rezar rosários, acender velas, 
fazer promessas, levar flores. 
Você não respeita Maria. Não 
a venera. Você usa Maria. Sua 
fé é feita de açúcar e confeito. 

“Você apenas gosta do calor 
do sol, porque aquece, mas 
não quer acercar-se muito 
dele, pois ele queima”. Imitar 
Maria fazendo o que Ele disse, 
queima. É missão e fé. Imitar 
Maria nos dias de hoje é par-
ticipar de ações voluntárias de 
ajuda aos necessitados. 

Para falar da padroeira, não 
se necessita pompa, brilhos e 
filigranas. Tampouco adjeti-
vos, exclamações e sentimen-
talismo caramelizado. E mui-
to menos ser paraense dos 
outubros de fé. Sentimen-
talismo é passageiro, paixão 
de minutos. O sentimento é 
perene. No alto daquela co-
lina em que se divisa o berço 
de Manaus: O “Roadway”, a 
Alfândega, a Praça Oswaldo 
Cruz, o Relógio Municipal, os 
Correios... Nessa colina em 
que se divisa o berço da cida-
de, sóis poentes acalentam-
-na, com o Negro aspergindo 
sobre ela suas águas lustrais. 
Nessa colina, a catedral de 
Manaus consagrada à padro-
eira está erguida. Há 308 anos. 
Os carmelitas trouxeram a 
devoção à Imaculada e ela, 
somente ela ali da colina da 
Igreja Matriz estende as mãos 
como benção suprema, para 
embalar nas horas frágeis e 
nos tempos-cinza esse berço. 
A fim de que assim revigorada 
a cidade jamais desanime. 
Jamais pereça.

Enviados para proclamar

Arcebispo de Manaus

Cardeal Leonardo Steiner
Teóloga e membro da Academia Amazonense de Letras e da Academia Marial de Aparecida – SP

Carmem Novoa Silva

DIVULGAÇÃO 

Os Jogos Escolares do Amazonas (JEAs) chegaram no seu 2º dia de disputas já com as primeiras 
medalhas distribuídas nesta sexta-feira (18/07). As modalidades do futsal, futebol de campo, 
atletismo, voleibol, tênis de mesa, badminton, xadrez, handebol e basquete movimentaram as 
emoções da maior competição escolar do estado. 

Com mais de 5,4 mil atletas de escolas estaduais, municipais, federais e privadas, o JEAs conta 
com 20 modalidades esportivas e vai acontecer até o próximo dia 27 de julho. 

Destaque De olho
DIVULGAÇÃO

O deputado federal licenciado Eduardo Bolsonaro (PL-SP) agradeceu, nesta sexta-feira 
(18), o cancelamento do visto dos Estados Unidos do ministro Alexandre de Moraes, do 
Supremo Tribunal Federal (STF).

Segundo Eduardo, se direcionando ao presidente Donald Trump e ao secretário de 
Estado, Marco Rubio, ele não pode ver seu pai, o ex-presidente Jair Bolsonaro (PL), e, 
agora, “tem autoridade brasileira que não poderá ver seus familiares nos EUA”.

Editorial

Os Estados Unidos 
responderam, na 
noite desta sexta-
-feira (18), à decisão 
do STF de avançar so-
bre Jair Bolsonaro e 
colocaram a relação 
entre os dois países 
à beira de um rom-
pimento. Na história, 
houve momentos de 

tensão semelhantes.
Em 1964, os Esta-

dos Unidos apoia-
ram a deposição de 
um presidente bra-
sileiro legitimamen-
te eleito. Durante a 
ditadura brasileira, 
o presidente Jimmy 
Carter denunciou o 
Brasil por violação de 

direitos humanos, o 
que levou ao rom-
pimento de acordos 
militares.
O governo Reagan 

abriu, em 1985, uma 
investigação con-
tra o Brasil sobre a 
Lei da Informática, 
que levou a sanções 
econômicas. No co-

meço deste século, 
foi o Brasil que de-
nunciou práticas co-
merciais americanas 
ilegais, o que levou a 
uma vitória brasileira  
na OMC.
Em 2013, veio à 

tona a revelação de 
que Dilma Rousseff 
foi grampeada pelos 

americanos.
Foram situações 

graves, mas havia 
pelo menos alguma 
disposição de enten-
dimento de lado a 
lado — algo que não 
há agora.
O que torna o ce-

nário imprevisível e 
perigoso.

Brasil e Estados Unidos à beira de um rompimento

“O Reino de Deus está pró-
ximo” (Lc 10,9). Está próximo, 
permanece como que escon-
dido, não revelado plenamen-
te, mas em revelação, em ma-
nifestação. Está parcialmente 
escondido, mas próximo. Pró-
ximo, pois Deus sempre está 
próximo, está na proximidade. 
A proximidade de Deus que 
é Jesus.

Sem esperar que os dis-
cípulos estejam prontos e 
bem preparados, os envia. E 
o modo do envio é cheio de 
surpresas. Para ir em missão, 
para lugares desconhecidos, 
entre pessoas desconhecidas, 
Jesus diz o que não levar: 
“Não leveis bolsa, nem alforje, 
nem sandálias”. O mínimo do 
mínimo, como se propusesse: 
sem bagagem, sem seguran-
ça, sem qualquer ajuda; sem 
estruturas, sem apoios. Um 
convite a permanecer na ri-
queza da pobreza, da força 
do anúncio do Reino de Deus. 
Quanto mais livres e simples, 
pequeninos e humildes, tanto 
mais o Espírito Santo poderá 
inspirar e iluminar na missão. 

O anúncio, a evangelização 
não é um ato individual e 
isolado. É missão da Igreja! 
Eclesial e em comunhão. A 
evangelização em nome da 
Igreja, acontece em comu-
nhão. Nenhuma pessoa anun-
cia segundo critérios e pers-
pectivas individualistas, mas 

sempre em comunhão com 
a comunidade, a igreja parti-
cular. A Igreja é inteiramente 
evangelizadora. Onde ela se 
encontra, as comunidades, se 
sente responsável pela missão 
de difundir o Evangelho (cf. 
EN, nº 60).

Jesus propõe para a missão: 
saudação e mensagem. “Que a 
paz esteja nesta casa”. Em toda 
e qualquer casa que entrarem 
desejar a paz, saudar com a 
paz, oferecer a paz!  Enviados 
como embaixadores da paz, 
como mensageiros da paz. Os 
seguidores e seguidoras de 
Jesus são portadores de paz; 
a paz que é o próprio Jesus. 
Os mensageiros da paz são 
reconhecidos como perten-
centes a Jesus, como mulheres 
e homens de paz. 

No tempo de tanta violência, 
guerra, morte, Papa Francisco 
ensinava: “Irmão, irmã, a paz 
começa por nós; começa por 
mim e por ti, por cada um de 
nós, pelo coração de cada um 
de nós. Se viveres a sua paz, 
Jesus vem e a tua família, a tua 
sociedade, mudará. Mudarão 
se primeiro o teu coração não 
estiver em guerra, não estiver 
armado de ressentimento e 
raiva, não estiver dividido, não 
for ambíguo, não for falso. 
Pôr paz e ordem no coração, 
desativar a ganância, extinguir 
o ódio e o rancor, evitar a 
corrupção, evitar a trapaça e 

a astúcia: é aqui que começa 
a paz. Gostaríamos de encon-
trar sempre pessoas mansas, 
bondosas e pacíficas, a come-
çar pelos nossos familiares e 
vizinhos. Mas Jesus diz: «Leva 
tu a paz à tua casa, começa por 
honrar a tua esposa e amá-la 
com o coração, respeitando 
e cuidando dos filhos, dos 
idosos e dos vizinhos. Irmão 
e irmã, por favor, vive em paz, 
acende a paz e a paz habitará 
na tua casa, na tua Igreja, 
no teu país»” (Papa Francisco, 
Homilia, 03/07/2022).

O anúncio, a mensagem: 
“O reino de Deus está pró-
ximo! [...] O reino de Deus 
está próximo”. O anúncio da 
proximidade, da compaixão e 
da ternura de Deus. Por isso 
anunciadores da esperança. A 
proximidade e o cuidado de 
Deus fortificam o peregrinar 
na esperança. Como lemos em 
Isaías: “Eis que farei correr para 
a ela a paz como um rio. Sereis 
amamentados, carregados ao 
colo e acariciados sobre os 
joelhos. Como uma mãe que 
acaricia o filho, assim eu vos 
consolarei, e sereis consola-
dos em Jerusalém. Tudo isso 
havereis de ver e o vosso co-
ração exultará, e o vosso vigor 
se renovará como a relva do 
campo” (Is 66,11-14). Como 
não anunciar a beleza desse 
Reino? “O que conta é a nova 
criação” (cf. Gl 6,14-15). 
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Prosai Parintins avança nas obras do novo sistema de 
abastecimento de água, com foco nos reservatórios
As estruturas vão 
garantir que o servi-
ço seja oferecido de 
maneira ininterrup-
ta para a população

O Governo do Ama-
zonas, por meio do 
Programa de Sane-
amento Integrado 

(Prosai) de Parintins (a 369 
quilômetros de Manaus), 
avança nas obras do novo 
sistema de abastecimento de 
água do município, com foco 
nos reservatórios dos Centros 
de Reservação e Distribuição 
(CRDs). As estruturas vão ga-
rantir que o serviço seja ofere-
cido de maneira ininterrupta 
para a população.

O Prosai Parintins é execu-
tado pela Unidade Gestora 
de Projetos Especiais (UGPE), 
órgão da Secretaria de Estado 
de Desenvolvimento Urbano 
e Metropolitano (Sedurb).

Conforme o secretário da 
Sedurb e da UGPE, Marcellus 
Campêlo, após a entrega da 
primeira etapa das obras pelo 
governador Wilson Lima, du-
rante o Festival de Parintins, 
garantindo água tratada para 
100% da cidade, os trabalhos 
avançam agora na parte dos 
reservatórios.

“Essa segunda fase do pro-
jeto vai garantir o aumento 
em dez vezes da capacidade 
de reservação de água. Isso 
significa que, mesmo se faltar 
energia durante seis horas ou 

Reservatórios dos Centros de Reservação e Distribuição (CRDs)

DIVULGAÇÃO

houver necessidade de ma-
nutenção na rede, não haverá 
falta de água para a popula-
ção”, ressaltou o secretário.

No último dia 26 de ju-
nho, o Governo do Ama-
zonas inaugurou a primeira 
etapa do novo sistema. Fo-
ram entregues nove poços 
profundos já em operação 

e 26 quilômetros de rede de 
distribuição, com captação 
da água do aquífero Alter 
do Chão, considerada de alta 
qualidade, a cerca de 200 
metros de profundidade.

Na parte de reservação, 
serão construídos quatro re-
servatórios elevados, cada 
um com capacidade para 

armazenar 400 metros cúbi-
cos (400 mil litros) de água, e 
sete reservatórios apoiados, 
cada um com capacidade 
de 375 metros cúbicos de 
armazenamento. O proje-
to completo de água prevê 
44 quilômetros de rede de 
distribuição, perfuração de 
dez poços, recuperação de 

sete poços existentes, além 
da construção de quatro 
CRDs. O investimento é de 
R$ 53,7 milhões.

No CRD 2, no bairro Vitória 
Régia, um reservatório eleva-
do está em fase avançada de 
construção. Além disso, serão 
erguidos dois reservatórios 
apoiados. O CRD 4, no bairro 

Governo do Estado avança nas tratativas 
para oferecer soluções de moradia 
definitivas as famílias do Monte Horebe

O Governo do Amazonas 
vem trabalhando para resolver 
de maneira definitiva a situ-
ação das famílias que viviam 
na antiga ocupação irregular 
Monte Horebe, na zona norte 
da capital. Nesta sexta-feira 
(18/07), a Secretaria de Estado 
de Desenvolvimento Urbano e 
Metropolitano (Sedurb) apre-
sentou uma nota técnica com 
os critérios e diretrizes para o 
atendimento das famílias do 
Monte Horebe.

Desde 2020, quando foi rea-
lizada a reintegração de posse, 
o estado tem feito o paga-
mento rigorosamente em dia 
do auxílio-aluguel às famílias, 
no valor mensal de R$ 600,00. 
São 2,1 mil famílias cadastradas 
da comunidade, à época, pela 
Superintendência Estadual de 
Habitação (Suhab).

O documento foi apresen-
tado durante uma reunião 
de alinhamento, juntamen-
te com a Defensoria Pública 
do Estado (DPE-AM), Pro-
curadoria Geral do Estado 
(PGE-AM), Suhab, Secretaria 
Estadual de Assistência Social 
(Seas) e Secretaria de Estado 
de Justiça, Direitos Humanos 
e Cidadania (Sejusc).

Segundo o secretário da 
Sedurb e da UGPE, Mar-
cellus Campelo, a nota téc-
nica apresentada na reunião 
foi analisada pelos órgãos 
competentes e reúne as 
propostas de reposição de 
moradia para as famílias. 

“Agora, vamos apresentar 
o documento ao governa-
dor Wilson Lima, para  as 
soluções serem aprovadas e 
apresentadas para as famí-
lias, ainda este mês. Estamos 
confiantes de que todo o 
trabalho realizado desde o 
ano passado resultará em 
uma solução definitiva para 
o problema habitacional 
dessas famílias”, afirmou.

O defensor público Thiago 
Rosas explica que o caso do 
Monte Horebe é complexo e 
exige uma solução parcelada 
ao longo dos próximos anos, 
conforme o orçamento do es-
tado. “É importante destacar 
que todos os órgãos envolvi-
dos no caso estão trabalhan-
do com afinco, desde o ano 
passado, para promover uma 
solução assertiva em 2025 e 
nos anos seguintes. Todas as 
famílias cadastradas serão 
atendidas com soluções de 
moradia”, reforça.

Atualização cadastral
No início deste ano, a Se-

durb solicitou às famílias a 
atualização cadastral, por meio 
da pré-inscrição no Programa 
Amazonas Meu Lar. O proce-
dimento serviu para fazer a 
análise da situação socioeco-
nômica das famílias e oferecer 
soluções de moradia definitiva 
adequadas a cada perfil, se-
gundo as linhas de atendi-
mento do programa.

A subcoordenadora de Pro-
jetos Sociais da UGPE, Vi-
viane Dutra, informou que 
a atualização cadastral das 
famílias do Monte Horebe, 
iniciada em fevereiro de 2025, 
ocorreu pelo aplicativo e pelo 
site do programa, tendo o 
suporte e acompanhamento 
do Plantão Social realizado 
na sede da Sedurb.

Até o último dia 10 de ju-
lho, informou Viviane, 2.070 
famílias haviam realizado o 
pré-cadastro.

SOLUÇÕES DE MORADIA

Uma nota técnica com os critérios e diretrizes para o atendimento pelo 
Programa Amazonas Meu Lar foi apresentada nesta sexta-feira

Governo do Amazonas implanta Centro de 
Inteligência Estratégica para a Gestão do SUS

O Governo do Amazonas 
implantou, na tarde desta 
sexta-feira (18/07), o Centro 
de Inteligência Estratégica 
para a Gestão do SUS (Cie-
ges).  A estrutura implantada 
estrategicamente pela Secre-
taria de Estado de Saúde 
(SES-AM) na Fundação de 
Vigilância em Saúde do Ama-
zonas – Dra. Rosemary Costa 
Pinto (FVS-RCP), representa 
um avanço na transformação 
digital e modernização da 
gestão pública da saúde, inte-
grando dados da assistência 
e vigilância, em único local.

A inauguração aconteceu 
durante a programação do 
5° Encontro Nacional da Rede 
Cieges, realizado pela SES-
-AM, em parceria com o Con-
selho Nacional de Secretários 
de Saúde (Conass).

Segundo a secretária de 
Estado de Saúde, Nayara 
Maksoud, a inauguração do 
Cieges-AM destaca o Amazo-
nas na rede de informações 
integradas do país, sendo o 
12º estado a aderir à rede. 
“A rede estadual de saúde, 
além de ser uma rede ex-
tensa, que vai da baixa até 
a alta complexidade, possui 
também a singularidade da 
geografia do nosso estado. A 
partir do momento em que 
o Governo do Estado inves-
te em tecnologia em saúde, 
nós avançamos na oferta de 
serviços”, ressaltou a titular 
da SES-AM, Nayara Maksoud. 

A diretora-presidente da 
FVS-RCP, Tatyana Amorim, 

enfatizou que a implanta-
ção do Cieges-AM reforça o 
aprimoramento da gestão de 
dados e informações de saú-
de, que antes eram realizados 
em sistemas diferentes. 

“O benefício será através 
de toda a rede de saúde 
do Amazonas. A FVS-RCP 
reconhece a importância do 
Cieges-AM no sentido de 
ter aqui um ambiente onde 
nós vamos trabalhar de for-
ma a integrar indicadores 
de assistência”, destacou a 
diretora-presidente da FVS-
-RCP, Tatyana Amorim.

Rede Cieges
Iniciativa do Conass, a Rede 

Cieges integra as secretarias 
de saúde de todos os estados. 
O objetivo é construir uma 
rede de informações com 
base em dados e indicadores 
de saúde para apoiar a gestão 
na tomada de decisão para 
melhorar e ampliar os servi-
ços ofertados à população.

Encontro Nacional Cieges
O 5º Encontro Nacional da 

Rede Cieges trouxe a Ma-
naus representantes de 17 
estados e conta com a pre-
sença de representantes da 
SES-AM, FVS-RCP, Conass, 
Secretaria de Informação e 
Saúde Digital do MS (SEIDI-
GI/MS), Secretaria de Estado 
de Desenvolvimento Econô-
mico, Ciência, Tecnologia e 
Inovação (Sedecti), Secreta-
ria de Administração (Sead), 
Universidade do Estado do 
Amazonas (UEA), Universi-
dade Federal do Amazonas 
(Ufam), Conselho de Secre-
tários Municipais de Saúde 
do Amazonas (Cosems-AM) e 
Organização Pan-Americana 
da Saúde (OPAS).

O encontro traz como temas 
centrais a transformação di-
gital e o uso da inteligência 
artificial no SUS.  Organizado 
pela SES-AM e pelo Conass, o 
evento recebeu representan-
tes do Ministério da Saúde.

CIEGES

Estrutura representa um avanço na transformação digital e modernização 
da gestão pública da saúde
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Itaúna 2, também apresen-
ta avanço com a fundação 
do reservatório elevado. No 
CRD 3, no Distrito Industrial, 
a fundação do reservatório 
elevado já foi concluída.

O coordenador local do Prosai 
Parintins, Leonardo Normando, 
destaca ainda a construção do 
Laboratório do Sistema Autô-
nomo de Água e Esgoto (Saae), 
no CRD2. “O espaço será des-
tinado para a realização de 
análises da qualidade da água, 
além do armazenamento de 
materiais de reposição e ma-
nutenção”, explicou.

Além das obras, o Governo 
do Estado está investindo R$ 
10 milhões no fortalecimento 
institucional do Saae, admi-
nistrado pela prefeitura. O 
investimento é para a autar-
quia poder fazer a gestão do 
novo sistema que está sendo 
implantado pelo programa 
na cidade.

Sobre o programa
O Prosai Parintins conta 

com investimento total de 
US$ 87,5 milhões, sendo US$ 
70 milhões financiados pelo 
Banco Interamericano de De-
senvolvimento (BID) e US$ 
17,5 milhões de contrapar-
tida do Governo do Estado. 
O programa atua em uma 
área de mais de 208 mil me-
tros quadrados no entorno 
da Lagoa da Francesa, be-
neficiando seis bairros com 
obras de saneamento bási-
co, urbanização, construção 
de equipamentos públicos, 
habitação e reflorestamento.

DIVULGAÇÃO



rastrear bens adquiridos com 
o dinheiro obtido por meio 
do estelionato eletrônico”.

Crimes atribuídos e pró-
ximos passos

Os dois militares vão 
responder pelos crimes 
de estelionato eletrônico 
e lavagem de capitais. A 
Polícia Civil segue investi-
gando para identificar se há 
outras pessoas envolvidas  
no esquema.

5 POLÍCIA Manaus, sábado e domingo, 19 e 20 de julho de 2025

Fraude com ‘cashback’: entenda como militares presos 
causaram prejuízo de R$ 5 milhões no Amazonas
Suspeitos, de 27 e 28 
anos, faziam compras 
em companhia aérea 
para acumular cashba-
ck, benefício que devol-
ve parte do valor gasto. 
Eles vão responder por 
estelionato eletrônico e 
lavagem de capitais.

Dois militares das For-
ças Armadas foram 
presos no Amazo-
nas, suspeitos de li-

derar um esquema de fraude 
financeira que causou um 
prejuízo de R$ 5 milhões 
ao estado. O método usa-
do envolvia o uso indevi-
do do benefício conhecido 
como “cashback”, obtido em 
compras feitas com cartões  
de crédito.

As investigações tiveram 
apoio interestadual e revela-
ram um esquema complexo, 
que pode envolver outras 
pessoas. Entenda abaixo 
como funcionava o golpe e os 
próximos passos da polícia.

Prisão dos suspeitos
Dois militares das For-

ças Armadas foram presos 
no Amazonas por envolvi-
mento em um esquema de 
fraude financeira que uti-
lizava de forma indevida o 
benefício conhecido como 
“cashback”.

A polícia informou que o 
prejuízo causado chega a R$ 
5 milhões no estado.

Como funcionava o es-
quema

Conforme a polícia, os sus-
peitos usavam cartões de 
crédito com alto limite para 
fazer compras volumosas 
pela internet, especialmen-
te em companhias aéreas.

Após acumular o “cashba-
ck” — benefício que devolve 
parte do valor gasto nas 
compras — eles cancelavam 
as transações, mas manti-
nham os créditos gerados.

Militares são presos por fraudes com uso de ‘cashback’ no AM 
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Investigação e apoio in-
terestadual

Segundo o delegado Ivo 
Martins, titular do 19º Distri-
to Integrado de Polícia (DIP), 
as investigações começa-
ram a partir de informações 
sobre fraudes online prati-
cadas pelos suspeitos.

A ação contou com o apoio 
de órgãos de polícia judici-
ária e inteligência de São 
Paulo, onde outro militar foi 
preso por estelionato eletrô-

nico e lavagem de capitais.
Ele detalhou como fun-

cionava o esquema: “O es-
quema consistia em realizar 
várias compras com cartão 
de crédito, totalizando cerca 
de R$ 5 milhões em prejuízo, 
durante os meses de junho e 
julho, em aproximadamente 
100 transações.”

Confissão e documentação
No momento das prisões, 

os suspeitos confessaram o 

crime. “Dada a vasta docu-
mentação apresentada pela 
instituição bancária, ficou 
difícil contestar as provas”, 
afirmou o delegado Martins.

Continuidade das inves-
tigações

O delegado Denis Pinho, 
coordenador do Departa-
mento de Investigação de 
Crimes contra o Patrimônio 
e Serviços Públicos (DIPJ), 
afirmou que assim que re-

ceberam as informações, a 
equipe iniciou a localização 
dos suspeitos e reuniu pro-
vas suficientes para confir-
mar a prática criminosa.

Ele destacou: “A inves-
tigação não termina com 
essas prisões. Ela começa 
aqui. Precisamos entender a 
extensão dessa organização 
criminosa, que já demons-
trou atuação em outros es-
tados. Vamos solicitar o blo-
queio de contas bancárias e 

Corrida Rocam Kids e a 2ª Meia Maratona 
da Rocam estão com inscrições abertas

Estão abertas as inscrições 
para a Corrida Rocam Kids e para 
a 2ª Meia Maratona da Rocam, 
dois eventos esportivos que se-
rão realizados nos dias 23 e 24 
de agosto, respectivamente, no 
Batalhão da Rondas Ostensivas 
Cândido Mariano (Rocam), da 
PMAM, localizado no Distrito 
Industrial, zona sul de Manaus.

No 23 de agosto (sábado), a 
Corrida Rocam Kids abre a pro-
gramação com uma proposta 
voltada para o público infantil. A 
concentração terá início às 16h, 
com largadas organizadas por 
faixa etária a partir das 17h, em 
percursos de curta distância: 50 
metros para crianças de até 5 
anos, 100 metros para crianças 
de 6 a 10 anos, e 200 metros para 
participantes de 11 a 13 anos.

Além das provas, o evento 
infantil contará com uma série 
de atividades recreativas, como 
tirolesa, rapel, passeio a cavalo 
e em viaturas, além de brinca-
deiras educativas. A proposta 
é proporcionar um ambiente 
seguro, lúdico e de integração 
com a rotina da tropa especia-
lizada, promovendo momentos 
de diversão e aprendizado para 
as crianças e seus responsáveis.

No 24 de agosto (domingo), 

será realizada a 2ª Meia Mara-
tona da Rocam, com largada 
marcada para as 4h30 da ma-
nhã. A prova contará com três 
percursos: 6 km, 12 km e 21 km 
(meia maratona). Os participan-
tes vivenciarão uma experiência 
diferenciada, com ambientação 
inspirada na disciplina, doutrina 
e ritmo operacional da unidade 
tática. A largada será temática e 
acontecerá sob qualquer condi-
ção climática.

Inscrições
O primeiro lote promocional 

de inscrições vai até segunda-
-feira (21/07). O segundo lote 

segue até 10 de agosto, data 
de encerramento oficial. Os in-
teressados devem se inscrever 
pelo site: https://www.tickets-
ports.com.br/e/meia-marato-
na-rocam-2025-72938

Os Kits
Kit Tradicional: camisa do 

evento, sacola personalizada, 
número de peito com chip, 
acesso à estrutura da prova e 
medalha ao concluir o percurso.

Kit Simples: número de peito 
com chip, acesso à estrutura 
da prova e medalha de parti-
cipação.

PRIMEIRO LOTE PROMOCIONAL 

Primeiro lote promocional segue até segunda-feira (21/07)

Ação conjunta da PC-AM, PCES e PCSP 
desarticula grupo criminoso responsável 
por tráfico interestadual de drogas

A Polícia Civil do Amazonas 
(PC-AM), por meio do Depar-
tamento de Investigação sobre 
Narcóticos (Denarc) e da Dele-
gacia Interativa de Polícia (DIP) 
de São Gabriel da Cachoeira, 
com o apoio da Polícia Civil 
de São Paulo (PC-SP) e da 
Polícia Civil do Espírito Santo 
(PC-ES), deflagrou, nesta sexta-
-feira (18/07), uma operação 
que resultou na desarticulação 
de um grupo criminoso envol-
vido com o tráfico interestadual 
de drogas.

A ação resultou no cumpri-
mento de mandados de prisão 
temporária e preventiva, bem 
como de mandados de busca e 
apreensão em cinco endereços 
localizados em Manaus, São 
Gabriel da Cachoeira (a 852 qui-
lômetros da capital), além dos 
estados de São Paulo e Espírito 
Santo. As drogas foram apreen-
didas no estado de São Paulo, 
totalizando cerca de 32 tabletes 
de maconha tipo skunk.

Segundo o delegado Rafael 
Schmidt, adjunto do Denarc, 
as investigações tiveram iní-
cio em julho de 2024, após 

uma operação realizada em 
São Gabriel da Cachoeira que 
culminou em apreensões de en-
torpecentes e prisões. A partir 
disso, as diligências passaram 
a ser conduzidas pelo Denarc, 
que identificou a atuação de 
uma organização criminosa en-
volvida no tráfico interestadual 
de drogas.

“Diante dos indícios, solici-
tamos ao Poder Judiciário o 
sequestro de contas bancárias 
dos investigados, no valor de R$ 

1 milhão, além da expedição das 
ordens judiciais de prisão e de 
busca e apreensão”, detalhou 
o delegado.

Prisões
Na sexta-feira, Erison da Silva 

Velasques, 21, foi preso no bair-
ro Centro, em São Gabriel da 
Cachoeira, em cumprimento a 
mandado de prisão pelos crimes 
de tráfico de drogas, associação 
para o tráfico e financiamento 
ao tráfico, além de mandado de 
busca e apreensão.

Já Gabriel Souza da Silva, 
20, foi preso no bairro Areal, 
também em São Gabriel da 
Cachoeira, em cumprimento a 
mandado de prisão preventiva 
pelos mesmos crimes.

Além disso, foi preso em Ma-
naus, Mikhael Martins Peixoto, 
de 41 anos, e também a Polícia 
Civil de São Paulo efetuou a pri-
são temporária de um homem, 
de 20 anos, na capital paulista.

“As investigações continuarão 
para que possamos identificar e 
prender outros envolvidos com 
essa organização criminosa”, 
concluiu o delegado.

SÃO GABRIEL DA CACHOEIRA

Foram apreendidos 32 tabletes de 
maconha tipo skunk
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‘Grande dia’ x ‘preso político’: as 
reações às medidas contra Bolsonaro

Política

A decisão do ministro 
Alexandre de Mora-
es, do Supremo Tri-
bunal Federal (STF), 

de impor medidas cautelares 
contra o ex-presidente Jair 
Bolsonaro (PL), repercutiu 
nesta sexta-feira (18/7) entre 
políticos e figuras públicas 
ligadas aos campos da direita 
e da esquerda.

Pela decisão de Moraes, 
Bolsonaro deverá cumprir 
recolhimento domiciliar en-
tre 19h e 6h de segunda 
a sexta-feira e em tempo 
integral nos fins de semana 
e feriados.

O ex-presidente também 
será monitorado por torno-
zeleira eletrônica; não po-
derá manter contato com 
embaixadores, autoridades 
estrangeiras e nem se aproxi-
mar de sedes de embaixadas 
e consulados.

A defesa de Bolsonaro disse 
ter recebido “com surpresa 
e indignação a imposição de 
medidas cautelares severas 
contra ele, que até o presente 
momento sempre cumpriu 
com todas as determinações 
do Poder Judiciário”.

Em entrevista à impren-
sa, Bolsonaro atribuiu 
motivação política à in-
vestigação que levou à 
nova operação da Polícia 
Federal nesta sexta-feira. 
“Nunca pensei em sair do 
Brasil ou buscar refúgio 
em embaixada”, declarou.

Ministros do governo fe-
deral e parlamentares pe-
tistas e de outros partidos 
de esquerda comemora-
ram a decisão de Moraes e 
fizeram postagens irônicas 
sobre a possível prisão imi-
nente de Bolsonaro.

Já os apoiadores do ex-
-presidente criticaram o 
que consideram mais uma 
decisão autoritária de Mo-
raes, enfatizando que Bol-
sonaro seria vítima de per-
seguição política.

Reações à esquerda
“TOC, TOC, TOC! Agora, um 

possível plano de fuga ficou 
mais difícil. O @STF deter-
minou uso de tornozeleira 
eletrônica no ex-presidente 
golpista, e a @policiafederal 
já cumpriu a decisão da Jus-

Ex-presidente Jair Bolsonaro (PL)

REUTERS

tiça. Como não é uma joia 
das “Arábias”, não poderá 
ser desviada nem vendida”, 
postou Luiz Marinho, minis-
tro do Trabalho e Emprego, 
no X (antigo Twitter).

“O bananinha @Bolsona-
roSP que se cuide porque 
ao voltar para o Brasil pode 
ter uma tornozeleira eletrô-
nica esperando por ele aqui”, 
escreveu Paulo Teixeira, mi-
nistro do Desenvolvimento 
Agrário e Agricultura Fami-
liar, também no X.

“Faltou postar: Grande 
dia!”, escreveu o deputado 
federal Paulo Pimenta (PT-
-RS), ex-ministro-chefe da 
Secretaria de Comunicação 
Social do governo federal, 
que deixou o cargo em ja-
neiro deste ano.

Pimenta ironizava posta-
gem de Jair Bolsonaro feita 
em 24 de janeiro de 2019, 
quando Jean Willys anunciou 
que deixaria o Brasil e não 
assumiria um novo mandato 
na Câmara — posteriormen-
te, Bolsonaro negaria estar 

comemorando o exílio vo-
luntário de Willys, dizendo 
que, com sua postagem de 
“Grande dia”, celebrava a vol-
ta de uma missão no exterior 
e a alta da bolsa de valores.

“Além de tramar um golpe 
contra a democracia, Bol-
sonaro articulou as sanções 
dos EUA ao Brasil e planejava 
fugir do país. É um criminoso 
contumaz”, afirmou o sena-
dor Humberto Costa (PT-PE).

A deputada Erika Hilton 
(Psol-SP) antecipou a pos-
sibilidade de prisão de Bol-
sonaro num futuro próximo.

“EI, BOLSONARO, SUA 
HORA TÁ CHEGANDO!”, 
escreveu Hilton, listando as 
medidas cautelares impostas 
contra o ex-presidente.

“Isso tudo ainda é só o 
trailer do filme que o povo 
aguarda ansioso pelo lança-
mento. E nele, Bolsonaro será 
finalmente PRESO”, comple-
tou a deputada do Psol.

Reações à direita
O governador de São Pau-

lo, Tarcísio de Freitas, prestou 
solidariedade a Bolsonaro 
nas redes sociais.

“Coragem é um atributo 
que quem conhece Jair Bol-
sonaro sabe que nunca lhe 
faltou. Não faltou quando 
atentaram contra a sua vida. 
(...) E não vai faltar agora, 
pois ele sabe que estamos 
e seguiremos ao seu lado”, 
escreveu Tarcísio.

“Não conheço ninguém 
que ame mais este país, que 
tenha se sacrificado mais por 
uma causa, quanto Jair Bol-
sonaro. Não imagino a dor 
de não poder falar com um 
filho. Mas se as humilhações 
trazem tristeza, o tempo tra-
rá a justiça”, acrescentou o 
governador de São Paulo.

“Não haverá pacificação 
enquanto não encontrar-
mos o caminho do equi-
líbrio”, completou o ex-
-ministro da Infraestrutura 
de Bolsonaro.

Tarcísio chegou a se reu-
nir com o chefe da em-
baixada dos EUA, após a 

imposição de tarifas ao 
Brasil por Donald Trump, 
e teria solicitado ao STF a 
devolução do passaporte 
de Bolsonaro, para que ele 
pudesse ir aos Estados Uni-
dos negociar com o presi-
dente americano.

Após a postagem de Tarcí-
sio, a ministra da Secretaria 
de Relações Institucionais, 
Gleisi Hoffmann, respon-
deu em sua conta no X ao 
comentário do governador 
sobre pacificação.

“Não tem autoridade para 
falar em pacificação quem, 
como o governador Tarcí-
sio, defendeu a guerra ta-
rifária, as sanções e ataques 
de Donald Trump contra o 
Brasil, resultantes da cons-
piração de Bolsonaro, seu 
filho Eduardo Bolsonaro e 
seus cúmplices nos EUA”, 
escreveu Hoffmann.

O influenciador bolso-
narista Leandro Ruschel 
afirmou no X que o Bra-
sil atravessa o momento 
mais grave da sua história. 
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Davi Alcolumbre e Hugo Motta ignoram apelo 
da oposição e mantêm recesso do Congresso

Mesmo diante de pedi-
dos e da pressão de parla-
mentares de oposição, os 
presidentes da Câmara dos 
Deputados e do Senado Fe-
deral decidiram manter o 
“recesso branco”.

Os congressistas pedem 
a retomada dos trabalhos 
diante de decisão do Supre-
mo Tribunal Federal (STF) 
que impôs medidas caute-
lares ao ex-presidente Jair 
Bolsonaro (PL).

Em comunicado, o presi-
dente da Câmara dos De-
putados, Hugo Motta (Re-
publicanos-PB), confirmou 
na tarde desta sexta-feira 
(18) o recesso parlamentar 
acordado até o fim de julho. 

Ele afirmou que, no perí-
odo, não haverá votações 
em plenário, nem reuniões  
de comissões.

“As atividades legislativas 
serão retomadas na semana 
do dia 4 de agosto, com 
sessões deliberativas e fun-
cionamento regular das co-
missões, conforme calendá-
rio definido”, afirmou Motta 
em nota.

O presidente do Sena-
do Federal, Davi Alcolum-
bre (União-AP), também 
se manifestou no mesmo 
sentido. Segundo o chefe 
do Congresso Nacional, o 
recesso parlamentar de ju-
lho está mantido e, durante 
as próximas duas semanas, 

PACOTE ANTI-STF

Presidente da Câmara dos Deputados, Hugo Motta e o presidente do Senado, 
Davi Alcolumbre

“Aceleramos na direção do 
desfiladeiro totalitário”, 
afirmou Ruschel.

O deputado federal Niko-
las Ferreira (PL-MG) compa-
rou as medidas cautelares 
impostas contra Bolsonaro 
com a prisão do presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva (PT) 
em 2018.

“Lula foi condenado em 
três instâncias e posterior-
mente preso. Nunca o vi 
proibido de falar com al-
guém, usando tornozeleira 
ou sem ter acesso às redes 
sociais. Ele ainda chegou a 
conceder entrevista de den-
tro da prisão. Na democracia 
relativa às coisas são bem di-
ferentes”, escreveu Nikolas.

Ele também repostou 
mensagem do vereador 
Pablo Almeida, do PL em 
Belo Horizonte (MG), dizen-
do que Bolsonaro seria um 
preso político.

“Bolsonaro é um preso po-
lítico. Ele não foi julgado, 
não foi condenado, mas está 
com tornozeleira, proibido 
de falar com o próprio fi-
lho, censurado nas redes e 
vigiado 24 horas por dia”, 
escreveu Almeida.

“Isso não é justiça — é 
perseguição. É o sistema 
usando o aparato judicial 
pra silenciar quem pen-
sa diferente. Quando isso 
acontece, o nome não é 
democracia. É tirania dis-
farçada de legalidade.”

Rogério Marinho, Carlos 
Portinho, Izalci Lucas, Zuc-
co e Sóstenes Cavalcante – 
respectivamente líderes da 
oposição no Senado, do PL 
no Senado, da oposição no 
Congresso, da oposição na 
Câmara e do PL na Câmara 
– se manifestaram através 
de uma nota conjunta.

“ O Brasil assiste, mais uma 
vez, a um grave episódio 
de perseguição política dis-
farçada de ação judicial. O 
ex-presidente Jair Bolsonaro 
foi novamente alvo de me-
didas cautelares arbitrárias 
determinadas pelo ministro 
Alexandre de Moraes, que, 
em nome da autoridade, 
tenta impor o silêncio ao 
principal líder da oposição 
no país”, escreveram os po-
líticos de oposição.

não haverá sessões delibe-
rativas, nem funcionamento 
das comissões.

“As atividades legislativas 
serão retomadas na semana 
do dia 4 de agosto, com 
sessões deliberativas no 
plenário do Senado e nas 
comissões, incluindo o iní-
cio da apreciação e votação 
de indicações de autorida-
des, conforme cronograma 
já divulgado”, frisou.

Pedido de líder do PL
Na tarde desta sexta-feira, 

o líder do Partido Liberal 
(PL) na Câmara, Sóstenes 
Cavalcante (PL-RJ), enviou 
ofício ao presidente Hugo 
Motta em que oficializou 

o pedido.
O líder partidário justificou 

a necessidade de retomar os 
trabalhos pelas recentes de-
cisões de Moraes, tanto com 
relação a Bolsonaro quanto 
ao Imposto de Operações 
Financeiras (IOF).

“Tal cenário enseja uma 
atitude urgente por parte do 
Congresso Nacional, logo, 
solicito a Vossa Excelência 
a suspensão imediata do 
presente recesso branco, 
convocando novas sessões 
na Câmara dos Deputados a 
fim de que possam ser tra-
tados temas emergenciais”, 
defendeu no pedido.

Sóstenes ainda citou a 
necessidade de “atitude 

urgente” do Congresso, o 
que incluiria a retomada 
da tramitação de propostas 
de emenda à Constituição 
(PEC) que limita as deci-
sões monocráticas no STF 
e de proposta que prevê 
extinção do foro especial 

por prerrogativa de função 
nos casos de crime comum.

Além disso, vê cenário 
para debater a anistia aos 
envolvidos no 8 de Janeiro 
e instalação de comissão 
parlamentar de inquérito do 
abuso de autoridade.
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Bolsa Quente Alivia Mesmo? 
Veja em que casos usar

Dr. Ricardo Amaral Filho - Mestre em Educação e Saúde, Médico de Família e Comunidade, especialista em 
Medicina do Exercício e do Esporte

DIVULGAÇÃO

cirúrgico. Também evite o calor 
se a pessoa estiver com febre ou 
calor corporal elevado, pois uma 
compressa quente pode elevar 
ainda mais a temperatura.

Outros cenários de cautela: 
pessoas com sensibilidade di-
minuída na pele (por exemplo, 
pacientes diabéticos com neu-
ropatia, ou pessoas com alguma 
paralisia) não devem usar com-
pressa quente sem supervisão, 
pois podem não perceber o calor 
excessivo e sofrer queimaduras. 
Crianças pequenas e idosos tam-
bém exigem cuidados. 

VDN: Qual o tempo ideal e 
frequência da aplicação?

Dr. Amaral: Para obter os 
benefícios do calor e evitar aci-
dentes, é importante respeitar o 
tempo de aplicação recomenda-
do. Compressas quentes nor-
malmente devem ser aplicadas 
por aproximadamente 15 a 20 
minutos em cada sessão. Alguns 
especialistas sugerem que, de-
pendendo da tolerância, pode-
-se estender até no máximo 30 
minutos, mas não se recorda, 
além disso. Aplicar calor por 
tempo muito prolongado não 
trará alívio adicional e apenas 
aumentará o risco de queima-
duras na pele.

Quanto à frequência, geral-
mente recomenda-se usar a 
compressa quente de 3 a 4 ve-
zes ao dia, fazendo intervalos de 
pelo menos 2 a 3 horas entre as 
aplicações. Dessa forma, a pele 
“esfria” e retorna à temperatu-
ra normal antes de uma nova 
sessão. Vale lembrar que mais 
aplicações não significam cura 
mais rápida, respeite os limites 
do seu corpo. 

Em geral, em dois ou três dias 
de uso correto já se percebe 
melhora considerável nas dores 
musculares ou contraturas. Se a 
dor e o inchaço não melhorarem 
em poucos dias, ou se até pio-
rarem, é sinal de alerta: procure 
avaliação médica.

Dica: nunca durma com a com-
pressa quente sobre o corpo 
nem deixe aplicada por horas a 
fio. Controle o tempo (use um 
alarme se necessário) para não 
ultrapassar 20–30 minutos. E se 
a dor não diminuir ou até pio-
rar mesmo com as compressas 
quentes, marque uma consulta 
médica para investigar a causa.

VDN: Quais os tipos de com-
pressa quente existem?

Dr. Amaral: Existem diversas 
formas de aplicar a termoterapia. 

O método “clássico” é a bolsa 
de água morna de borracha, 
preenchida com água quente 
(não fervente) e fechada herme-
ticamente, uma forma de calor 
seco. Hoje também temos as 
almofadas térmicas elétricas, que 
aquecem ao ligar na tomada e 
permitem regular a temperatu-
ra, e as bolsas de gel aquecível 
(encontradas em farmácias), que 
podem ser colocadas em água 
quente ou micro-ondas confor-
me cada fabricante.

Uma opção caseira eficaz é a 
compressa úmida quente, você 
pode molhar uma toalha limpa 
em água quente (em uma bacia 
ou torneira) e aplicar sobre a área 
por alguns minutos.

A água quente penetra no 
tecido da toalha e transfere ca-
lor úmido para a pele, o que 
pode aumentar a profundidade 
do aquecimento. Outra forma 
caseira é encher uma meia ou fro-
nha com grãos (arroz, sementes 
ou feijão) e aquecê-la no micro-
-ondas por alguns minutos – isso 
cria uma espécie de “almofada 
térmica” artesanal que retém 
bem o calor. Uma toalha limpa 
aquecida com o ferro de passar 
roupas. Independentemente do 
tipo escolhido, sempre teste a 
temperatura antes de aplicar.

A água ou bolsa deve estar 
quente o suficiente para trazer 
conforto, mas não tão quen-
te a ponto de queimar a pele 
ao toque. Lembre-se que calor 
úmido (toalha quente, banho 
morno) tende a transferir calor 
mais rápido que calor seco (bolsa 
de água quente envolvida em 
pano), então ajuste a tempera-
tura conforme o caso e cuidado 
com queimaduras.

VDN: Quais cuidados devo 
ter ao usar a bolsa quente?

Dr. Amaral: Cuidados impor-
tantes para evitar queimadu-
ras e obter o máximo benefício:

Proteja a pele: nunca coloque 
a fonte de calor diretamente 
sobre a pele. Envolva a bolsa 
quente ou toalha em um pano, 
ou tecido fino antes de encos-
tar no corpo. Isso evita tanto 
queimaduras pelo calor excessi-
vo quanto irritações, lembre-se 
que tanto o gelo quanto o calor 
podem machucar se em contato 
direto e prolongado.

Cuidado com a temperatura: 
verifique se a compressa não 
está quente demais. Uma dica 
é encostar a bolsa/tecido no 
antebraço (parte interna) ou na 
palma da mão para ver se está 

suportável. Nunca use água fer-
vendo na bolsa; temperaturas em 
torno de 40–50°C já são suficien-
tes para o efeito terapêutico sem 
queimar a pele.

Tempo certo: limite cada apli-
cação a ~20 minutos. Não deixe 
a compressa no local por tempo 
indeterminado e não durma com 
a compressa quente aplicada 
para não se queimar.

Supervisão em crianças e 
idosos: em pessoas mais vul-
neráveis, acompanhe de perto 
o uso da compressa. Crianças 
podem ter a pele mais sensível e 
não conseguir expressar que está 
quente demais, idosos podem 
ter menor sensibilidade térmica, 
ajuste a temperatura para morna 
(não muito quente) e fique atento 
o tempo todo.

Pele insensível ou com pro-
blemas: redobre a atenção se a 
pessoa tiver pouca sensibilidade 
na área (por exemplo, devido 
à neuropatia diabética ou se-
quelas neurológicas) estes casos, 
há maior risco de a pessoa se 
queimar sem sentir, muitas vezes 
recomenda-se evitar compressa 
quente nesses pacientes ou usar 
calor bem leve.

Não aplique sobre lesões na 
pele: não use compressa quente 
sobre cortes, feridas abertas, quei-
maduras ou infecções na pele.

Atendendo a estes cuidados, 
a termoterapia pode ser feita 
em casa de forma segura. A 
maioria dos incidentes ocorre 
por descuido com a temperatura 
ou tempo exagerado de uso da 
bolsa quente.

VDN: Calor antes ou depois 
do exercício físico?

Dr. Amaral: Devo usar com-
pressa quente para “aquecer” 
antes do treino, ou é melhor 
depois do exercício para aliviar 
dores? Depende da situação. 
Vale a regra prática: gelo para 
lesões agudas, calor para dores 
musculares. Assim, se houver 
machucado ou entorse recente, 
use gelo imediato (protocolos 
como o RICE do ACSM recomen-
dam gelo nas primeiras 48h após 
lesões), para dores musculares 
sem inflamação aguda ou rigidez 
muscular, o calor tem benefícios, 
por exemplo, aplicar uma bolsa 
morna antes da atividade física 
pode complementar o aqueci-
mento e melhorar a flexibilidade 
de um músculo ou articulação 
que estejam tensos. Já após o 
exercício, especialmente se foi 
muito intenso, costuma-se indi-
car gelo nas áreas doloridas para 

evitar inflamação e acelerar a re-
cuperação (muitos atletas fazem 
“banhos gelados pós-treino”). 

Atenção: Evite calor logo após 
uma lesão ou esforço pesado, 
pois pode agravar microlesões, 
prefira gelo nesse momento. Use 
a bolsa quente quando a fase 
inflamatória inicial já passou ou 
para relaxar a musculatura an-
tes de se exercitar, conforme a 
necessidade.

Compressa Quente: Quando 
Usar × Quando Evitar

Para resumir, veja a seguir um 
quadro com as principais indica-
ções e contraindicações do uso 
de bolsa quente:

Quando Usar (Calor 
indicado)
- Dores musculares crônicas ou 

tensão muscular (ex: torcicolo, 
contraturas) promove relaxa-
mento e alívio

- Fase pós-aguda de lesões 
musculoesqueléticas (após 

48h do trauma inicial) estimula 
circulação e recuperação

- Cólicas (menstrual, intestinal) 
calor alivia espasmos e dor

- Inflamação localizada com 

Por Dr. Ricardo Amaral Filho 

Parte 2 da série sobre com-
pressas terapêuticas, Ter-
moterapia (Calor). Quem 
nunca fez uma bolsa de 

água quente para aliviar uma dor 
muscular ou aquele incômodo 
nas costas? O uso de calor local 
é um dos remédios caseiros mais 
tradicionais, nossas avós já reco-
mendavam as famosas compres-
sas quentes, mas muitas pessoas 
ainda ficam em dúvida, será que 
a bolsa quente alivia mesmo ou 
é apenas uma crendice popular?

Quando devemos usar o ca-
lor e quando é melhor evitar? 
Nesta segunda parte da série 
sobre compressas terapêuticas, 
vamos focar na termoterapia, o 
uso do calor como tratamento e 
esclarecer as principais dúvidas 
sobre quando usar a compressa 
quente, quando não usar, tempo 
ideal de aplicação, tipos de fontes 
de calor, cuidados necessários, 
diferenças para idosos e crianças, 
e se é melhor usar antes ou após 
exercícios físicos.

VDN: Quando usar a com-
pressa quente?

Dr. Amaral: A compressa mor-
na tem eficácia comprovada em 
diversas situações de dor, princi-
palmente nas dores musculares 
ou articulares de caráter crônico, 
ou tardio, ou seja, depois da fase 
inicial de uma lesão. Isso porque 
o calor promove vasodilatação 
(dilatação dos vasos sanguíneos) 
e aumento do fluxo de sangue 
local. Na prática, isso ajuda a 
relaxar a musculatura tensa e a 
“limpar” substâncias inflamatórias 
acumuladas, acelerando a recu-
peração após a inflamação inicial. 
Por exemplo, tensões musculares 
e espasmos, como no torcicolo 
ou nas dores lombares (aquele 
“mal jeito” nas costas), melhoram 
com bolsa quente devido ao re-
laxamento dos tecidos e alívio da 
contração muscular.

Outras indicações clássicas da 
compressa quente incluem as 
cólicas abdominais, como cóli-
cas menstruais. O calor ajuda a 
diminuir os espasmos do útero e 
proporciona conforto na tensão 
pré-menstrual. Alguma inflama-
ção localizada com pus, como 
furúnculos ou terçóis, também 
se beneficiam de compressas 
mornas, facilitam a drenagem do 
pus e aliviam a dor. Também em 
dores articulares sem inflama-
ção aguda, por exemplo, rigidez 
matinal em casos de artrose, a 
aplicação de calor melhora a 
flexibilidade e reduz a rigidez. 
O calor é um apoio para rela-
xar músculos contraídos, aliviar 
dores crônicas ou subagudas e 
promover circulação em áreas 
machucadas já passadas as pri-
meiras 48 horas do trauma.

VDN: Quando evitar a com-
pressa quente?

Dr. Amaral: Em algumas situa-
ções em que o calor pode piorar 
o quadro, deve ser evitado. 

A principal contraindicação é 
em casos de lesão ou trauma re-
cente (fase aguda). Nos primeiros 
dias após entorses, contusões, 
pancadas ou qualquer lesão que 
cause inchaço e inflamação ime-
diata, não use bolsa quente, isso 
dilata os vasos e pode agravar 
o edema (inchaço) e a verme-
lhidão. Ortopedistas da SBOT 
e médicos do esporte reforçam 
que nunca se deve aplicar calor 
logo após um trauma agudo, 
pois a tendência é inchar mais 
com o calor. Nesses casos, o 
indicado é a compressa fria (gelo) 
nas primeiras 24–48 horas para 
conter a inflamação.

Não aplique compressa quen-
te em áreas com infecção, feridas 
abertas ou cortes. O calor pode 
aumentar a disseminação de 
uma infecção e trazer mais flu-
xo sanguíneo para uma região já 
comprometida, e jamais se deve 
colocar uma bolsa quente direta-
mente sobre uma ferida ou ponto 

pus (furúnculo, terçol) e calor 
morno ajuda a drenar e aliviar

-Rigidez articular sem infla-
mação importante (artrose, 
contraturas crônicas) melhora 
mobilidade

Quando Evitar (Calor con-
traindicado)

-Lesão recente/aguda (entor-
se, pancada nas últimas 24-48h) 
aumenta o inchaço e a infla-
mação

-Inflamação aguda com ede-
ma e vermelhidão intensa, calor 
piora o edema; prefira gelo nesse 
estágio inicial

-Sobre feridas abertas ou in-
fecções ativas na pele, risco de 
disseminar infecção e provocar 
queimadura

-Pessoas com sensibilidade di-
minuída (neuropatia, paralisia) 
sem supervisão, risco de não 
sentir a alta temperatura (quei-
madura)

-Estado de febre ou golpe de 
calor o corpo já está quente; 
compressa quente eleva ainda 
mais a temperatura corporal

Recomendações gerais:
Gelo: nos primeiros dias de le-

sões agudas e inflamações (máx. 
20 minutos, com pano).

Calor: após 48–72h, para dores 
crônicas ou musculatura tensa 
(máx. 20 minutos, morno).

Quando em dúvida: consulte 
um profissional de saúde.

A famosa bolsa de água quen-
te, sim, alivia dores e traz confor-
to, desde que usada na hora certa 
e com os devidos cuidados, calor 
terapêutico é indicado principal-
mente para dores musculares 
crônicas, contraturas e após a 
fase aguda de lesões, mostra 
os estudos e da prática clínica. 
Sociedades como a SBOT e a 
SBME orientam: gelo nos trau-
mas agudos, calor nas fases su-

bagudas ou nas dores crônicas, 
seguindo protocolos como os da 
American College of Sports Me-
dicine (ACSM). Diretrizes interna-
cionais, como as do NICE (Reino 
Unido), também recomendam o 
calor como adjuvante no manejo 
da osteoartrite e da dor lombar.

A compressa quente funciona, 
relaxa músculos tensos, melhora 
a circulação e acelera a recupera-
ção, na dúvida, sempre procure 
avaliação médica.

Ficou com alguma dúvida so-
bre esse tema ou outro assunto 
de saúde e movimento?

Envie sua pergunta para o 
VDN! Ela pode ser respondida. 
ui na nossa coluna, ajudando 
você e outros leitores a se cui-
darem melhor.



Atuando sempre com 
brilhantismo e destaque 

na advocacia amazo-
nense, Rodrigo Oliveira, 

sócio do escritório de 
advocacia Oliveira & 

Wang e sua noiva Ana 
Luiza Rebouças

Deputado federal Pau-
derney Avelino está na 
lista dos mais influentes 
do parlamento, entre os 
“cabeças” do Congresso 
Nacional, segundo classifi-
cação do Departamento 
Intersindical de Assessoria 
Parlamentar (Diap). Está 
em destaque na cate-
goria ‘parlamentares em 
ascensão’. O parlamentar 
amazonense está na lista 
dos parlamentares mais 
influentes entre os 594 
congressistas, com desta-
que para atuação no tema 
“Zona Franca de Manaus”

Suely Paes Barreto e Katlen 
Gomes

Rosaly Derzy, Gracy e Edgard Franco 
de Sá

Nilde Santos, Terezinha Freitas, 
Fatima Silva e Ruth Falabella

Antônia Brito com suas filhas Dayana 
Brito Passos e Luciana Brito Socorro Siqueira e Ana Ruth 

Fernandes
Bernadete Alves, Socorro Leitão e 

Suelaney Sá

Edilane Frota e Antônia Brito

Amiga Antônia Brito reuniu seleto 
grupo de amigos para celebrar os 

aniversariantes do mês.
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O prefeito de Manaus, David Almeida ao lado secretário-chefe da 
Casa Civil, Marcos Rotta, sancionaram a publicação do projeto de lei, 
que dispõem sobre a concessão da gratuidade do transporte público 
coletivo urbano de passageiros, aos estudantes matriculados na rede 
púbica municipal de ensino

Um dos mais brilhantes 
advogados da cidade de Ma-
naus, Kon Wang ao lado de 
sua esposa Caroline Wang. 
Ele sócio do escritório de 
advocacia Oliveira & Wang

TCE-AM lança plataforma inteligência artificial generativa para servi-
dores. Em mais um passo como à modernização tecnológica do TCE-AM. 
A ferramenta marca uma virada digital no apoio técnico nas atividades 
da Corte, oferecendo recursos avançados como análise de documen-
tos, criação de textos, tradução de conteúdos e interação por voz com 
segurança e integração aos sistemas internos. Na foto a presidente do 
TCE-AM, conselheira Yara Amazônia Lins

Gerson Mourão, diretor presidente 
da Fcecon e único membro da região 
norte da Academia Brasileira de Mas-
tologia. Deflagra em Manaus um mo-
vimento que levou para as três esferas 
(municipal, estadual e federal), resolver 
a maior exclusão medica social dando 
o Direito as mulheres brasileira do SUS 
terem o mesmo direito das mulheres 
do plano Privado qual seja, fazer sua 
mamografia a partir dos 40 ANUAL e 
não a partir dos 50 BIANUAL. Este fato 
terá repercussão mundial. Pois a ma-
mografia permite diagnóstico precoce 
em 95% das vezes salvando vidas e 
preservando mamas. Na foto ao lado 
do colunista Sérgio Frota

Deputado federal Pau-
derney Avelino, votou sim 
ao texto-base do Proje-
to 1087/25, que altera o 
Imposto de Renda com a 
convicção de que está fa-
zendo justiça tributária e 
elevando a renda das famí-
lias, ao ampliar a faixa de 
isenção total e parcial do IR. 
“Como membro da comis-
são aproveito, ainda, para 
parabenizar o relator do PL, 
deputado Arthur Lira, pela 
sensibilidade ao redor do 
valor máximo do desconto 
do imposto de R$ 7 mil para 
R$ 7.350, beneficiando mais 
500 mil pessoas” disse Pau-
derney. Somando o total de 
pessoas que deixaram de 
pagar o imposto e os que 
terão isenção parcial serão 
mais de 90 milhões os be-
neficiados com a medida

Governador do Ama-
zonas, Wilson Lima, 
destacou na terça (15), 
a importância do Plano 
BR-319, que prever a 
pavimentação do tre-
cho do meio da rodo-
via, ressaltando que se 
trata de uma resposta 
histórica à luta do povo 
amazonense, pelo fim 
do isolamento da re-
gião. Para o governador 
o plano anunciado pelo 
Governo Federal repre-
senta uma oportunida-
de concreta de tirar do 
papel a recuperação da 
rodovia, com respon-
sabilidade ambiental e 
justiça social

O prefeito e exercício de Manaus, Renato Junior, participou, na segun-
da (14), de uma reunião estratégica com autoridades da comunidade 
acadêmica do Exército Brasileira, para discutir a implantação de um Ins-
tituto de Pesquisas do Exército na Amazônia. O encontro reuniu repre-
sentantes de universidades e do Instituto Militar de Engenharia (IMI), foi 
marcado pelo tom de cooperação institucional e ambição cientifica. A 
proposta é criar com sede em Manaus, um centro voltado à pesquisa e 
ao desenvolvimento de tecnologias de fronteira. Na foto o vice-prefeito 
Renato Junior, General Juracir Ferreira Galdino, Comandante e Reitor do 
IMI e o secretário da SEMAD, Celio Guedes
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Taxa adicional de 50% 
dos EUA pode levar a 
prejuízos de até US$ 3 
bilhões nos próximos 
anos

A imposição de 
uma tarifa adi-
cional de 50% 
sobre produtos 

brasileiros pelos Estados 
Unidos a partir de 1º de 
agosto pode provocar 
perdas de US$ 1,3 bilhão 
para o setor de carne bo-
vina em 2025 e ultrapassar 
US$ 3 bilhões nos anos 
seguintes, caso a medi-
da seja mantida, estima 
a Associação Brasileira de 
Frigoríficos (Abrafrigo).

Em relatório, a entidade 
destaca que as exporta-
ções brasileiras de car-
ne bovina e subprodutos 
cresceram 27,93% em re-
ceita no primeiro semes-
tre de 2025, alcançando 
US$ 7,446 bilhões.

Os EUA são o segundo 
maior destino desses pro-
dutos, com vendas de US$ 
1,287 bilhão no período, 
aumento de 99,8% em re-
lação a 2024. No entanto, 
a nova tarifa pode invia-
bilizar parte significativa 
desse comércio.

Entre os produtos mais 
afetados estão as carnes 
desossadas congeladas, 
cuja tarifa pode saltar 
de 36% para 76% do va-
lor FOB, o sebo bovino, 
que teria um aumento de 
286%, atingindo 54% do 
preço médio, e o corned 
beef (preparações ali-
mentícias), com alta de 
384% na tarifa.

“Verifica-se, assim, ele-
vada dependência dos 
EUA nas exportações de 
preparações alimentí-
cias e conservas bovinas 
(65,1%) e de sebo bovino 

Entre os produtos mais afetados estão as carnes desossadas congeladas, cuja tarifa pode saltar de 36% para 76% do valor FOB

Carne bovina: Abrafrigo prevê perda 
de US$ 1,3 bi em 2025 com tarifas

fundido (99,9%), produ-
tos cujos exportadores 
poderão encontrar maior 
dificuldade de redirecio-
nar suas exportações caso 
seja confirmada a nova 
tarifa de 50% anunciada 
pelo governo dos EUA aos 
produtos brasileiros”, diz 
a Abrafrigo.

A China segue como 
principal compradora, 
absorvendo 43% das ex-
portações, mas o relatório 
aponta que o Brasil deve 

acelerar a diversificação 
de mercados, com des-
taque para Chile, Méxi-
co e Rússia, que tiveram 
crescimentos expressivos 
em 2025. O México, por 
exemplo, ampliou suas 
compras em 236% no pri-
meiro semestre.

Diante desse cenário, a 
Abrafrigo pede ao gover-
no brasileiro que adote 
medidas urgentes, como 
a negociação diplomática 
com os EUA para evitar 
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Bolsa cai 2% na semana com tarifa e operação contra Bolsonaro
DIVULGAÇÃO

Tensões comerciais com os EUA continuam como principal ponto de atenção no mercado nacional

A bolsa caiu mais de 1% e 
o dólar subiu nesta sexta-feira 
(18), com analistas avaliando 
incertezas em torno da ameaça 
do presidente dos Estados Uni-
dos, Donald Trump, de impor 
tarifa de 50% ao Brasil, enquan-
to a operação da Polícia Federal 
contra o ex-presidente Jair Bol-
sonaro concentrou as atenções 
do noticiário brasileiro.

DÓLAR SOBE

O Ibovespa, referência do 
mercado acionário brasileiro, 
recuou 1,61%, a 133.381,58 
pontos. Na semana, a bolsa 
acumula uma baixa de 2,06%.

Já o dólar à vista subiu 0,72%, 
a R$ 5,5875 na venda, acumu-
lando uma alta de 0,71% na 
semana.

As tensões comerciais en-
tre Brasil e EUA continuam 

como o principal ponto de 
atenção no mercado nacional, 
uma vez que os investidores 
monitoram a possibilidade de 
negociações antes da entra-
da em vigor da taxa tarifária 
anunciada por Trump em 1º 
de agosto.

Tarifas sobre o Brasil
Na última atualização do go-

a tarifa, sem medidas de 
retaliação que possam 
agravar o cenário, e a 
agilização de acordos co-
merciais para a abertura 
de novos mercados.

Além disso, a entidade 
alerta para o risco de retalia-
ções que possam encarecer 
a importação de insumos 
pecuários, afetando toda a 
cadeia produtiva.

“A tarifa adicional de 50% 
anunciada pelo governo 
dos EUA pode inviabili-

zar, pela sua magnitude 
e impacto, a continuidade 
das exportações de carnes 
bovinas para aquele país, 
o que reforça a necessi-
dade de busca por novos 
mercados”, defende a en-
tidade no documento.

A Abrafrigo recomenda 
ainda ações para aber-
tura de novos mercados 
e desburocratização dos 
processos de exportação, 
de forma a mitigar os 
efeitos da medida.

Atividade 
industrial teve 
desempenho 
negativo em 
junho 

CNI

A atividade industrial teve 
um desempenho negativo 
em junho, segundo pesquisa 
Sondagem Industrial, divulga-
da nesta sexta-feira (18) pela 
CNI (Confederação Nacional 
da Indústria).

O índice de evolução da 
produção foi de 47,2 pontos 
no mês passado, abaixo da 
linha divisória dos 50 pontos, 
indicando queda da produção 
industrial em relação a maio, 
quando o indicador ficou 
em 52 pontos. O resultado é 
pior que o de junho de 2024, 
quando o índice marcou 48,7 
pontos.

Pela metodologia da pes-
quisa, os índices variam de 
zero a 100 pontos, sendo que 
valores abaixo de 50 indicam 
queda e acima, alta.

O indicador de evolução do 
número de empregados foi de 
49,1 pontos em junho. Tam-
bém abaixo da linha divisória 
dos 50 pontos, o resultado 
indica queda do número de 
empregados no mês.

“O movimento é usual para 
o mês, mas a queda se mostra 
mais intensa e disseminada 
em junho de 2025 na com-
paração com mesmo mês do 
ano passado, quando o índice 
foi de 50 pontos”, destaca a 
pesquisa da CNI.

Fábrica da AGE do Brasil em 
Vinhedo

DIVULGAÇÃO

verno brasileiro, o presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva afirmou 
na véspera, em pronunciamen-
to à nação, que a carta de 
Trump anunciando a tarifa é 
uma “chantagem inaceitável” 
e defendeu a soberania do 
Brasil na atuação ante em-
presas digitais, criticada pelo 
norte-americano.

“O Brasil sempre esteve aber-
to ao diálogo. Fizemos mais de 
10 reuniões com o governo 
dos Estados Unidos e enca-
minhamos, em 16 de maio, 
uma proposta de negociação. 
Esperávamos uma resposta, e 
o que veio foi uma chantagem 
inaceitável”, disse Lula.

Do lado dos EUA, Trump, 
voltou a vincular na quinta-
-feira a adoção de tarifa sobre 
os produtos do Brasil ao julga-
mento por tentativa de golpe 
de Estado do ex-presidente 
Jair Bolsonaro, conforme carta 
enviada pelo norte-americano 
ao ex-mandatário brasileiro.

Na carta, cuja tradução em 
português foi publicada por 
Bolsonaro na rede social X, 
Trump fala de suposto “trata-
mento terrível” recebido pelo 

ex-presidente “pelas mãos de 
um sistema injusto voltado 
contra você”.

Nesta sexta, Bolsonaro foi 
alvo de uma operação da Po-
lícia Federal determinada pelo 
STF (Supremo Tribunal Fede-
ral) e terá de usar tornozeleira 
eletrônica, além de cumprir 
outras medidas restritivas, in-
formou a assessoria do ex-
-mandatário, em uma escalada 
dos problemas enfrentados 
por Bolsonaro com a Justiça.

Diante das incertezas sobre 
as tensões entre Brasil e EUA, 
os investidores optavam pela 
cautela, o que significava um 
posicionamento contido con-
tra a divisa brasileira.

“Trump ontem voltou a vin-
cular a aplicação de impos-
tos pesados sobre produtos 
brasileiros aos processos judi-
ciais que enfrenta Bolsonaro e 
por isso traz um pouco mais 
de receios e dúvidas entre 
investidores sobre possíveis 
soluções”, disse Leonel Mat-
tos, analista de Inteligência de 
Mercado da StoneX.

“Ao vincular as tarifas a temas 
políticos e judiciários do Brasil, 

fica um pouco mais difícil tentar 
entender o que o Brasil pode 
oferecer ou negociar com os 
EUA para tentar resolver essas 
discrepâncias”, completou.

Com isso, os movimentos do 
real nesta sessão caminhavam 
na contramão de seus pares 
emergentes, como o peso me-
xicano e o rand sul-africano, 
que avançavam sobre o dólar.

Uma agenda vazia no Brasil, 
sem a divulgação de indica-
dores econômicos, também 
apoiava a cautela.

Tarifas e dados dos EUA
No cenário externo, o foco 

recente dos mercados globais 
tem sido a análise do impacto 
inicial das tarifas de Trump 
sobre a atividade econômica 
nos EUA, com dados recentes 
demonstrando uma certa re-
siliência da maior economia 
do mundo.

Na quinta-feira, dados mais 
fortes do que o esperado para 
vendas no varejo e uma queda 
inesperada nos pedidos ini-
ciais de auxílio-desemprego 
fomentaram a percepção de 
força da economia dos EUA.
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Secretaria da Educação 
do Estado afirmou que 
irá recorrer da decisão; 
Justiça entendeu que 
contração de agentes 
sem concurso público 
é afronta a Constituição

A Justiça de São Pau-
lo suspendeu o 
edital de contra-
tação, aberto pelo 

Programa será implantado em unidades de 89 municípios paulistas, incluindo a capital, região metropolitana, litoral e interior  

Justiça de SP suspende contratação 
de PMs para escolas cívico-militares
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Governo do Estado, de po-
liciais militares da reserva 
que atuariam dentro das 
escolas cívico-militares. A 
decisão, proferida nesta 
sexta-feira (18), atende a 
uma ação movida pelos 
parlamentares do PSOL.

As contratações dos mo-
nitores estavam previstas 
para serem iniciadas em 
agosto deste ano.

Na decisão, a juíza enten-
deu que o edital movido 
pela Secretaria de Educa-
ção (Seduc) é inconstitu-

cional, afrontando normas 
legais e orçamentárias, a 
partir do momento em que 
o Estado prevê a contrata-
ção dos agentes sem reali-
zar concurso público.

Além disso, o Ministé-
rio Público também se 
manifestou favorável à 
suspensão do edital, afir-
mando que há graves ir-
regularidades, implicando 
sérios riscos à qualidade 
da educação e à ordem 
constitucional.

Nas redes sociais, os de-

putados Carlos Giannazi e 
Luciene Cavalcante, além 
do vereador da cidade de 
São Paulo, Celso Gianna-
zi, comemoram a decisão  
da Justiça.

Outro lado
Em nota, a Secretaria de 

Educação do Estado de São 
Paulo afirmou que irá re-
correr da decisão, tendo 
em vista que “a suspensão 
do edital pode prejudicar 
os alunos que optaram pelo 
modelo cívico-militar”.

Além disso, a pasta reite-
rou que “a implementação 
do modelo respeita o direi-
to de escolha das famílias 
e da comunidade escolar, 
que se manifestaram fa-
voravelmente durante o 
processo de adesão”.

Para a Secretaria, o obje-
tivo da iniciativa é “ampliar 
as opções de gestão esco-
lar, assegurando um am-
biente de aprendizagem 
seguro e de qualidade para 
os estudantes”, finalizou 
a nota.

Oito réus são condenados por 
fraudar o INSS em R$ 117 milhões

A Justiça Federal em Per-
nambuco condenou oito inte-
grantes de uma organização 
criminosa responsável por 
fraudes milionárias contra o 
Instituto Nacional do Seguro 
Social (INSS). O grupo, forma-
do por três núcleos familiares 
do município de Águas Belas, 
no Agreste, usava documentos 
falsos e recrutava “idosos de 
aluguel” para obter benefícios 
previdenciários de forma ilícita.

A quadrilha operou durante 
sete anos, entre 2016 e 2023, 
e causou um prejuízo estimado 
em R$ 117 milhões aos cofres 
públicos, com a concessão de 
pelo menos 727 benefícios 
fraudulentos. A maior parte 
foi registrada em Garanhuns 
e na Ilha de Itamaracá.

A sentença foi proferida pelo 
juiz federal Felipe Mota Pimen-
tel de Oliveira. A decisão traz 
detalhes da atuação do grupo, 
descoberto após um acidente de 
uma mulher envolvida na fraude.

A idosa, que era usada para 
realizar saques como se fosse 
titular de um benefício fictício, 
morreu em um acidente de car-
ro a caminho de uma agência 

bancária em Vitória de Santo 
Antão, ao lado de dois dos réus.

Segundo o processo, a apu-
ração revelou a conexão entre 
terminais móveis de acesso 
(TMCs), e-mails e identidades 
falsas que ligavam os réus, to-
dos parentes, a uma teia de 
benefícios criados de forma 
irregular. “A estrutura da or-
ganização criminosa mostra-se 
estável e com divisão clara de 
tarefas”, destacou o magistra-
do, ao classificar a atuação do 
grupo como uma organização 
criminosa em sua acepção téc-

nica e legal.
Os condenados, por crimes 

como estelionato previdenci-
ário, falsificação de documen-
tos públicos, corrupção de 
menores e participação em 
organização criminosa, foram 
identificados como:

Chirllan Leandro Pedrosa – 18 
anos e 8 meses de prisão

Safira Pedrosa Santos, que 
usava o nome falso Luciana 
Leandro da Silva – 14 anos e 
10 meses

Jéssica Pedrosa Santos – 14 
anos e 5 meses

José Luiz dos Santos – 13 
anos e 1 mês

José Augusto Ferreira da 
Silva – 12 anos e 8 meses

Erick Leandro Ramos – 10 
anos e 10 meses

Margarida Letycia dos San-
tos Gomes – 10 anos e 10 
meses.

O juiz determinou ainda que 
o grupo pague, de forma so-
lidária, R$ 117.185.952,38 ao 
INSS, valor equivalente aos 
prejuízos causados pelo es-
quema. Os réus podem re-
correr da decisão, em primeira 
instância, em liberdade.

“IDOSOS DE ALUGUEL” 

A Justiça pune grupo que usava 
“idosos de aluguel” 
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Brasil contrata navios para 
hospedagem na COP30

Dois navios de cruzeiro serão 
usados como hotéis temporá-
rios para a 30ª Conferência do 
Clima da ONU. As duas embar-
cações têm aproximadamente 
3.900 cabines, com capacidade 
de até 6 mil leitos disponíveis 
durante a conferência, o maior 
evento climático do planeta. A 
contratação dos navios foi for-
malizada nesta semana. 

As acomodações serão dispo-
nibilizadas por etapas, em todas 
as modalidades como setor ho-
teleiro e aluguel por temporada, 
conforme acordo entre o Brasil 
e o Quadro das Nações Unidas 
sobre Mudanças Climáticas.

Para os países participantes, 
a ONU está mediando a oferta.

Em uma primeira etapa, 98 
países em desenvolvimento ou 
formados por ilhas terão priori-
dade. Para esse primeiro grupo, 
as diárias são de até US$ 220. 
Depois, outros países podem 
adquirir acomodações por até 
US$ 600.

Segundo o secretário extra-
ordinário para a COP30, Valter 
Correia, os dois navios se somam 
aos esforços de receber mais de 

40 mil pessoas, entre delegações 
das Nações Unidas, observado-
res, organizações sociais, pesqui-
sadores e empresários.

A contratação dos navios foi 
feita por meio da Secretaria Ex-
traordinária para a COP30 e a 
Embratur. A Agência Brasileira 
de Promoção Internacional do 
Turismo selecionou, por meio 
de chamamento público, a ope-
radora de viagens responsável 
por contratar os navios MSC 
Seaview e Costa Diadema, além 
de comercializar as cabines.

As embarcações ficarão no 

Terminal Portuário de Outeiro, 
que está sendo ampliado para 
o evento. Uma ponte vai dar 
acesso – em cerca de 30 mi-
nutos – entre o terminal e os 
locais da conferência.

Para ampliar as vagas de ho-
telaria, outras alternativas ado-
tadas são negociações com pla-
taformas virtuais como Airbnb e 
Booking, para cadastrar imóveis 
e aumentar a oferta de quartos 
disponíveis. Dezessete escolas 
públicas serão transformadas 
pelo governo paraense em es-
pécies de hostel temporário.

BELÉM

Embarcações vão ofertar até 6 mil leitos

DIVULGAÇÃO

Estado de São 
Paulo registra 
mil mortes por 
dengue em 2025

PAINEL DE ARBOVIROSE

O estado de São Paulo re-
gistrou a marca de mil mortes 
por dengue em 2025, conforme 
dados divulgados pelo Painel de 
Arboviroses da Secretaria de Es-
tado da Saúde. O levantamento 
aponta ainda para 808 mil casos 
confirmados da doença em todo 
o território paulista, com a taxa 
de incidência atingindo cerca de 
1,8 mil casos a cada 100 mil 
habitantes.

Os dados oficiais indicam um 
total de 856.675 casos prováveis 
de dengue, dos quais 808.500 
foram confirmados. Além dos 
mil óbitos confirmados, há ou-
tros 227 em investigação. Atu-
almente, 48.175 casos suspeitos 
seguem em análise laboratorial.

O perfil dos casos confirmados 
de dengue mostra que as mu-
lheres são as mais afetadas, com 
destaque para as faixas etárias de 
20 a 34 anos e de 35 a 49 anos. 
Em relação à raça/cor, a maio-
ria dos infectados foi declarada 
como branca (59%), seguida por 
parda (21%) e ignorada (15%).

Regiões de Campinas e Ara-
raquara em destaque

A análise regional revela que 
os DRS (Departamentos Regio-
nais de Saúde) com as maiores 
taxas de incidência da doença 
são Araraquara, Araçatuba e São 
João da Boa Vista. 

 A letalidade da doença no estado 
está em 0,12

DIVULGAÇÃO
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Secretário de Estado 
americano, Marco Ru-
bio, disse que o visto do 
ministro do STF será re-
vogado imediatamente

O Secretário de Esta-
do dos EUA, Marco 
Rubio, anunciou em 
seu perfil no X que os 

vistos do ministro Alexandre 
de Moraes e seus aliados serão 
revogados.

Na publicação, Rubio cita 
Donald Trump dizendo que o 
presidente americano deixou 
claro que a administração “vai 
responsabilizar estrangeiros 
responsáveis pela censura à 
expressão protegida nos Es-
tados Unidos.”

E acrescentou: “A persegui-
ção política do ministro do 
Supremo Tribunal Federal do 
Brasil, Alexandre de Moraes, 
contra Jair Bolsonaro criou 
um complexo de perseguição 
e censura tão amplo que não 
só viola direitos básicos dos 
brasileiros, como também ul-
trapassa as fronteiras do Brasil 
para atingir americanos.”

O principal diplomata dos 
Estados Unidos finaliza o texto 
dizendo que ordenou “a revo-
gação dos vistos de [Alexan-
dre de] Moraes e seus aliados 
no tribunal, assim como dos 
familiares imediatos deles, 
com efeito, imediato.”

Em nota, o Departamento 
de Estado dos EUA publicou 
que “esta política de restrição 
de visto está de acordo com 
a Seção 212 (a) (3) (C) da Lei 
de Imigração e Nacionalida-
de, que autoriza o Secretário 
de Estado a tornar inadmissí-

Secretário de Estado dos EUA, Marco Rubio

Governo Trump anuncia sanções contra 
Alexandre de Moraes e “aliados”
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vel qualquer estrangeiro cuja 
entrada nos Estados Unidos 
“teria consequências adver-
sas potencialmente graves 
para a política externa”.

A medida acontece após 
Moraes determinar medidas 
cautelares contra Jair Bol-
sonaro por ele e Eduardo 
atuarem “para “submeter o 
funcionamento do Supremo 
Tribunal Federal ao crivo de 
outro Estado”, buscando, in-
clusive com auxílio financeiro, 
a imposição de sanções dos 
Estados Unidos contra o Brasil 
e autoridades brasileiras.

 A defesa do ex-presidente 
afirmou ter recebido “com 
surpresa e indignação” a im-
posição de “medidas cautela-
res severas”, já que, segundo a 
nota, Bolsonaro “até o presen-
te momento sempre cumpriu 
com todas as determinações 
do Poder Judiciário”.

Bolsonaro, agora, está 
usando tornozeleira eletrô-
nica e cumprindo uma série 
de questões, como:

proibição de ausentar-se da 
comarca com uso de tornoze-
leira eletrônica e recolhimen-
to domiciliar noturno (das 19h 

às 6h) de segunda a sexta, e 
integral em fins de semana, 
feriados e dias de folga.

proibição de aproximação e 
acesso a embaixadas e consu-
lados de países estrangeiros, 
respeitando uma distância de 
200 metros;

proibição de manter con-
tatos com embaixadores ou 
quaisquer autoridades es-
trangeiras, bem como com 
os demais réus e investigados 
em diversas ações penais e 
inquéritos relacionados;

proibição de utilização de 
redes sociais, diretamente ou 

por intermédio de terceiros;
e busca e apreensão domi-

ciliar e pessoal de aparelhos 
de telefone celular, computa-
dores, tablets, mídias de ar-
mazenamento, documentos e 
valores em espécie iguais ou 
superiores a R$ 10 mil.

Depois da ordem de Mora-
es, a Primeira Turma do STF, 
grupo de cinco ministros que 
julga o caso do ex-presidente, 
formou maioria para ratificar 
as medidas contra Bolsonaro.

Apesar de a crise entre EUA 
e Brasil ter escalado nos úl-
timos dias, a possibilidade 

de sanções contra Moraes se 
tornou mais concreta desde, 
pelo menos, maio.

No dia 21 daquele mês, 
Marco Rubio afirmou em uma 
audiência no Congresso ame-
ricano que a Casa Branca esta-
va analisando a possibilidade 
de aplicar sanções contra o 
ministro do STF com base na 
Lei Global Magnitsky.

Essa lei impõe penalidades 
a autoridades estrangeiras, 
como o bloqueio de bens e 
contas no país, além da proi-
bição de entrada em território 
americano.

União Europeia aprova novo pacote 
de sanções contra a Rússia

A União Europeia concordou 
nesta sexta-feira (18) com um 
18º pacote de sanções con-
tra a Rússia devido à guerra 
na Ucrânia, incluindo medidas 
que visam desferir novos golpes 
no setor de petróleo e energia 
russo.

O bloco vai estabelecer um 
teto de preço móvel para o 
petróleo russo em 15% abaixo 
do preço médio de mercado, 
disseram diplomatas, visando 
melhorar o teto amplamente 
ineficaz de US$ 60 que o G7 
tenta impor desde dezembro 
de 2022.

“A União Europeia acaba de 
aprovar um de seus mais fortes 
pacotes de sanções contra a 
Rússia”, disse a chefe de política 
externa do bloco, Kaja Kallas, 
no X.

“Continuaremos aumentando 
os custos, de modo que parar 
a agressão se torne o único 
caminho a seguir para Moscou”, 
acrescentou ela.

No entanto, até o momento, 
a Rússia conseguiu vender a 
maior parte do petróleo acima 
do limite de preço anterior, uma 
vez que o mecanismo atual 

não deixa claro quem deve fis-
calizar sua implementação. Os 
comerciantes duvidam que as 
novas sanções perturbem sig-
nificativamente o comércio de 
petróleo russo.

O pacote também proíbe tran-
sações relacionadas aos gaso-
dutos russos Nord Stream sob o 
Mar Báltico e ao setor financeiro 
da Rússia.

Kallas disse que as sanções 
também têm como alvo 105 
navios da “frota fantasma” da 
Rússia, termo usado pelas au-
toridades ocidentais para de-
signar os navios que Moscou 
usa para contornar as sanções 

petrolíferas, e “bancos chine-
ses que permitem a evasão de 
sanções”.

Ela não citou os nomes dos 
bancos.

O Kremlin afirmou que a Rússia 
construiu uma certa imunida-
de às sanções ocidentais e se 
adaptou a elas.

Questionado sobre as novas 
medidas da União Europeia, o 
porta-voz do Kremlin, Dmitry 
Peskov, descreveu-as como 
unilaterais e ilegais, afirmando 
estarem alinhadas com o que 
chamou de “postura consisten-
temente antirrussa” da Europa.

PETRÓLEO E ENERGIA

Medidas visam setor de petróleo e energia russo

DIVULGAÇÃO

Estados Unidos e Venezuela fazem 
grande troca de prisioneiros

O governo Trump completou 
nesta sexta-feira (18) uma troca 
de prisioneiros em grande escala 
com a Venezuela.

Aproximadamente 250 vene-
zuelanos deportados dos Esta-
dos Unidos e mantidos em uma 
prisão de segurança máxima em 
El Salvador foram enviados de 
volta ao seu país de origem em 
troca dos reféns americanos que 
ainda estão presos na Venezuela, 
segundo fontes.

Já o secretário de Estado ame-
ricano, Marco Rubio, afirmou que 
dez americanos detidos injus-
tamente na Venezuela foram 
libertados.

Em março, o governo Trump 
utilizou uma lei de tempos de 
guerra para deportar rapida-
mente mais de 200 venezuelanos 
para El Salvador, onde foram de-
tidos na megaprisão conhecida 
como Centro de Confinamento 
para Terroristas (CECOT).

As deportações pegaram ad-
vogados de imigração e fami-
liares de surpresa e provocaram 
forte reação pública.

Embora o governo dos EUA ain-
da não tenha divulgado uma lista 
das pessoas que embarcaram 

nos voos de março, advogados 
e familiares confirmaram alguns 
dos nomes dos transferidos para 
El Salvador.

Os Estados Unidos classifica-
ram os deportados como mem-
bros de gangues ilegais, embo-
ra advogados de imigração, as 
equipes de defesa e familiares 
tenham rejeitado essa acusação, 
argumentando em muitos casos 
que os detidos não tinham an-
tecedentes criminais.

Não está claro se esses vene-
zuelanos serão presos ao retor-
narem aos seus países de origem.

O secretário de Estado Marco 
Rubio manteve contato direto 
com o presidente de El Salvador, 
Nayib Bukele, no início deste ano, 
após a reunião do líder salvado-
renho com o presidente Donald 
Trump na Casa Branca em abril.

Após a visita, Bukele propôs, 
em uma publicação no X, um 
acordo que incluiria o envio 
dos 252 venezuelanos detidos 
na prisão salvadorenha de volta 
à Venezuela em troca da liber-
tação do mesmo número de 
presos políticos detidos no país 
sul-americano.

250 VENEZUELANOS E 10 AMERICANOS

Guardas prisionais salvadorenhos escoltam supostos membros da gangue 
venezuelana Tren de Aragua e da gangue MS-13 

DIVULGAÇÃO

Vistos para entrar nos EUA serão revogados
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No sábado passado, o curso de medicina 
da Universidade Nilton Lins teve a festa 
de formatura no Diamond Center - es-
tava magistral! -, sob a batuta da Lena 

Souza Lima…mas, absolutamente, tudo sob o 
comando da cerimonialista que entende e sabe, 
inclusive, de decorações, paisagismos e direcio-
na para as melhores escolhas. Eu, particularmen-
te, amo festa de formatura, o clima de vitória, 
de conquista é latente. As famílias, os formandos 
todos engajados e numa felicidade única que 
comove, é perfeita. Congratulações doutores! 

MED/UNL

Juci e Almir Rêgo

Ananda e Fátima Leite, 
Eugênia Gonzalez

Giovanna Soares entre 
Bruna e Manoel AntoninoLuana e Almir Rêgo Jr.

Ananda e Fátima Leite, 
Eugênia GonzalezSabrina e Luthy Câmara 

Ananda e Fátima Leite, 
Eugênia Gonzalez Felipe Oliveira Erika e Roberto Britto

Ananda e Fátima Leite, 
Eugênia Gonzalez Isabelle Rêgo Tarcila e Ricardo Longhi 

Ananda e Fátima Leite, 
Eugênia GonzalezPaola e Loredan Mello Larissa e Gabriel Fernandes 

Ananda e Fátima Leite, 
Eugênia GonzalezHelcio e Leonardo Lorenzoni 

Keyla Figueira, Claudio e 
Penéllope Morgado

Ananda e Fátima Leite, 
Eugênia Gonzalez

João Braga, Iolanda Oliveira, 
Louise e Victor Britto

Ananda e Fátima Leite, 
Eugênia GonzalezAmália Affonso Mari e Auro AndradeCarol Rebelo Mariana Oliveira

Ananda e Fátima Leite, 
Eugênia Gonzalez

Gibran e Mª Eduarda 
Maquiné, Kil Ferreira 

Ananda e Fátima Leite, 
Eugênia Gonzalez

Lena Souza Lima e e 
Gabriel Borges Bianca e Mikael PortugalLivia Migliorin Vinícius Jacob e Giovanna Maquiné

Ananda e Fátima Leite, 
Eugênia Gonzalez

Enzo Rodrigues e Mariana Abucater, 
Luiza Lins, Marília Abucater



Circuito cultural: Confira a 
programação do fim de semana 

Cultura

Exposição, sessões de cine-
ma, espetáculos de teatro e 
shows estão na programa-
ção deste fim de semana 

em Manaus. O circuito cultural 
começa às 16h desta sexta-feira 
(18/07), com a mostra “Sesá Ixé: 
Olhar Eu”, da artista indígena 
Auá Mendes, da etnia Mura, 
em cartaz na Galeria do Largo, 
no Largo de São Sebastião, no 
Centro. O acesso é gratuito.

São 23 obras inéditas, entre 
pinturas, arte digital e interven-
ção de graffiti, com curadoria 
de Cléia Viana. As criações para 
esta itinerância exploram uma 
“cartografia afetiva” entre me-
mória ancestral e transfeminili-
dade, com técnicas que evocam 
o expressionismo de Kokoschka 
e a ousadia de Anita Malfatti. 

A mostra, com apoio do Con-
verse BR e do Governo do Ama-
zonas, por meio da Secretaria de 
Estado de Cultura e Economia 
Criativa, é aberta ao público, de 
quarta a domingo, das 15h às 
20h, até 7 de setembro. 

Às 19h tem sessão do “Cine 
Tela Preta”, uma mostra dedi-
cada à exibição de obras au-
diovisuais realizadas por artistas 
pretos da Amazônia e de outras 
regiões do país, no Centro de 
Artes Integradas da Amazônia 
(Caia), localizado na avenida 
Constantino Nery, 2660, Cha-
pada. A entrada é gratuita. 

Na sexta-feira, vão ser exibi-
dos os filmes “Vão de Almas”, 
“Dellape” e “Cabana”. No sá-
bado (19/07) tem “Estradas e 
Rastros” e “Kandura” na tela. 
Idealizado pela Casa Barraven-
to, a curadoria privilegia obras 
autorais e independentes que 
abordam temas como ances-
tralidade, território, identidade, 
espiritualidade e resistência.

As atividades iniciam 
a partir das 16h desta 
sexta-feira

A iniciativa foi contemplada 
pela Lei Paulo Gustavo, por 
meio do Conselho Estadual de 
Cultura do Amazonas e da Se-
cretaria de Estado de Cultura e 
Economia Criativa.

Ensaio de Despedida
Nesta sexta-feira, no Teatro 

Gebes Medeiros, na avenida 
Eduardo Ribeiro, 937, no Cen-
tro, tem sessão de “Ensaio de 
Despedida”, do Ateliê 23, a partir 
das 20h. Os ingressos estão dis-
poníveis a R$ 25 (meia-entrada) 
no perfil da companhia no Ins-
tagram (@atelie23). A classifi-
cação é de 16 anos.

No palco, com dramaturgia 
atualizada e histórias enviadas 

pelo público, os atores Taciano 
Soares e Eric Lima interpretam 
um casal, que, ao lidar com a 
separação, revive as várias fases 
do relacionamento em um jogo 
de atuação. 

Para a nova versão, o Ateliê 
23 propôs uma ação nas redes 
sociais e o público enviou revira-
voltas e tragédias cômicas para 
compor o projeto que tem sete 
anos de apresentações.

Trio Telengotengo
O Trio Telengotengo vai ser 

atração da Estação das Pedras, 
na rua Ferreira Pena, 184, no 
Centro, nesta sexta-feira. Cló-
vis Rodrigues, Denilson Novo 
e Matheus Simões apresentam 

um setlist composto por músicas 
de Jorge Benjor, Belchior, Gonza-
guinha, Djavan, Chico Buarque e 
clássicos da banda Os Tucuma-
nus em formato acústico.

Os shows da casa iniciam às 
19h, com Victor Rios, e a pro-
gramação segue ainda com o 
grupo Bororós, a partir das 23h. 
O couvert é de R$ 15, por pessoa. 

Batuc Banzeiro 
No sábado (19/07), às 19h30, 

a Batuc Banzeiro, formada por 
Amada Procópio, Bruno Mattos 
e Nando Montenegro, apre-
senta o show “Calor de Sombra 
e Sol”, no Casarão de Ideias, 
na rua Barroso, 279, no Cen-
tro. A entrada é gratuita, mas 
com reservas de ingressos pelo 
sympla.com.br. 

É o primeiro show após o 
lançamento do mais novo EP 
da banda, “Calor de Sombra 
e Sol”. O repertório vai passar 
pelos dois EPs do trio, por faixas 
inéditas e ainda conta com par-
ticipações especiais de artistas 

da cena manauara.
‘Ubu’ no Parque das Tribos
No domingo (20), às 16h,  

o espetáculo “Ubu: o que é 
bom tem que continuar!”, dos 
grupos potiguares Clowns de 
Shakespeare, Grupo Facetas e 
Grupo Asavessa, vai ser apre-
sentado no Parque das Tribos, 
na Maloca dos Povos Indígenas, 
localizada na Rua Rio Purus, 180, 
no Tarumã. O acesso é gratuito. 

A programação faz parte da 
Caravana Transpetro Ubu em 
Movimento, que, até outubro, 
circula por três regiões brasi-
leiras: Norte, Centro-oeste e 
Sudeste, com a peça, oficinas 
e sessões de cinema itinerante.

A obra mais recente das com-
panhias do Rio Grande do Norte 
tem como ponto de partida os 
personagens Pai e Mãe Ubu, da 
clássica obra “Ubu Rei”, de Al-
fred Jarry, e suas rocambolescas 
armações em uma insaciável 
busca pelo poder. Como uma 
possível continuação do traba-
lho de Jarry, “Ubu: O que é bom 
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A iniciativa foi contemplada pela Lei Paulo Gustavo, por meio do Conselho Estadual de Cultura do Ama-
zonas e da Secretaria de Estado de Cultura e Economia Criativa.(14/04) no Teatro Amazonas

Concurso Miss Barbie celebra diversidade 
e realiza sonhos no Palacete Provincial

DIVULGAÇÃO

Evento gratuito acontece no sábado (19/07), no Palacete Provincial, com categorias infantil, teen e adulta, pro-
movendo representatividade e autoestima

Amanhã (19/07), às 17h, o 
Palacete Provincial, localizado 
na Praça Heliodoro Balbi, no 
Centro de Manaus, será palco 
de um evento que promete 
encantar o público: o Con-
curso Miss Barbie, um desfile 
de passarelas que une sonho, 
inclusão e representatividade.

O principal objetivo é fa-
zer com que uma criança ou 
adulto se sinta feliz e realizado 
ao viver o sonho de ser uma 
Barbie ou modelo. O concurso 
conta com o apoio do Gover-
no do Estado do Amazonas, 
por meio da Secretaria de 
Cultura e Economia Criativa.

Com entrada gratuita, o 
concurso contempla catego-
rias que vão desde a infantil 
até a adolescente: Mini (4 a 6 
anos), Infantil (7 a 10 anos) e 
Teen (11 a 14 anos). O evento 
também abre espaço para o 
público adulto, reforçando a 
proposta de que todos po-
dem se sentir protagonistas 
na passarela.

Idealizado pela professora 

DESFILE DE PASSARELA

Brasileiro ganha como Melhor Ator 
em Filme Independente em Cannes

O ator Bruno Palzatto con-
quistou o prêmio Vaga-lume de 
Ouro de Melhor Ator em Filme 
Independente na 5ª edição do 
World Film Festival in Cannes, 
realizado no dia 28 de junho, 
na França.

A premiação destaca produ-
ções autorais e independentes, 
valorizando diversidade e inova-
ção no cinema mundial.

O prêmio veio graças ao curta-
-metragem “Drama”, no qual Bru-
no teve uma atuação elogiada. 
O filme retrata a jornada de um 
escritor que enfrenta conflitos 
familiares e tenta recuperar sua 
inspiração criativa.

Além de Bruno, o elenco inclui 
Caio Prata, Cleber Gonçalves e Uli 
Kleine. A produção é uma par-
ceria entre o Grupo Smart Cine, 
de São Paulo, e a Ooppah, com 
direção de Alexandre Klemperer, 
cineasta conhecido por trabalhos 
na TV Globo.

Drama recebeu quatro indica-
ções no festival, incluindo Melhor 
Drama, Melhor Filme Latino e 
Melhor Filme Estrangeiro, mas 
foi na categoria de Melhor Ator 
que Bruno Palzatto se destacou, 

Waldirene Marques, ainda 
no período de faculdade de 
Design de Moda, o projeto 
nasceu a partir da observa-
ção da falta de oportunidades 
para meninas e mulheres que 
sonham em ser modelos, mas 
enfrentam barreiras econô-
micas e sociais.

Segundo a idealizadora, 
muitas delas não têm con-

Bruno Palzatto

dições de pagar uma agên-
cia ou enfrentam discrimina-
ções por serem consideradas 
fora dos padrões tradicio-
nais, como ser baixa, negra, 
plus size, deficiente ou de 
outros gêneros.

Diante dessa realidade, 
surgiu o Concurso Miss Bar-
bie como um projeto social 
inclusivo, com o propósito 

levando a estatueta principal.

Quem é Bruno Palzatto?
Bruno Palzatto tem uma carrei-

ra extensa e multifacetada: é ator, 
diretor, escritor e produtor. Com 
mais de 30 anos de experiência 
nas artes cênicas, ele começou no 
teatro em Brasília e passou pela 
Oficina da Globo, além de atuar 
em vários clássicos do teatro 
brasileiro. Também é membro da 
Academia Brasileira de Cinema e 
tem formação acadêmica em Ar-
tes Cênicas, Publicidade e Direito.

de acolher e dar visibilidade 
a todos os corpos, cores e 
histórias.

O evento promete muito 
brilho, autoestima e empode-
ramento para todas as idades. 
As inscrições estão abertas 
e podem ser feitas gratuita-
mente. Um desfile onde to-
dos podem brilhar, porque o 
verdadeiro padrão é ser feliz.

BRUNO PALZATTO

DIVULGAÇÃO

tem que continuar!” desloca es-
ses personagens para um país/
lugar-nenhum com ares latino-
-americanos, chamado Embus-
tônia. Nesse novo ambiente, Pai 
Ubu e Mãe Ubu continuam sua 
saga alucinada pelo poder.

Johnny Jack Mesclado no 
Ao Mirante

Ainda no domingo (20/07), 
a partir das 17h, a banda ama-
zonense Johnny Jack Mesclado 
sobe ao palco do Ao Mirante 
Bar, na avenida Padre Agos-
tinho Caballero Martin, 1053, 
no Santo Antônio. A entrada 
vai custar R$ 25, na bilheteria 
da casa. 

No repertório estão con-
firmados clássicos do grupo, 
como músicas dos discos “Que 
Jah Abençoe”, “Luz de Raiz”, 
“Três”, “De Fone Pro Mundo”, 
“Añranza” e “601”. Também 
estão cotadas composições 
que não foram gravadas ainda, 
como “Sem Avisar”, “Se Gela” 
e “Um Sopro”.
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Esportes

Jogo das Estrelas 
acontecerá neste sá-
bado, às 15h30, com 
destaque para a pre-
sença de Ronaldinho 
Gaúcho

A Arena da Amazônia, 
praça esportiva admi-
nistrada pelo Governo 
do Amazonas, recebe-

rá neste sábado (19/07), às 
15h30, o Jogo das Estrelas. 
O evento, que já aconteceu 
em diversos estados, realiza-
rá arrecadação de alimentos, 
que será doada para famílias 
que se encontram em situação 
de vulnerabilidade social. Par-
ticiparão da partida grandes 
nomes do futebol brasileiro e 
personalidades amazonenses.

“É uma grande honra para 
o Governo do Amazonas re-
ceber um evento desse porte, 
que reúne grandes nomes do 
esporte nacional e ainda pro-
move solidariedade. A Arena 
da Amazônia está de portas 
abertas para iniciativas que 
unem o esporte, à cidadania 
e ao entretenimento para as 
nossas famílias”, disse o secre-
tário de Estado do Desporto e 
Lazer (Sedel), Diego Américo.

Nomes históricos, como o 

Arena da Amazônia

pentacampeão mundial com 
a Seleção Brasileira Ronaldi-
nho Gaúcho, os tetracampe-
ões Zinho e Aldair, além de 
Léo Moura, Ronaldo Angelim, 
Rafinha, André Santos e o ex-
-pugilista Popó, marcarão pre-
sença. Esta é a primeira vez que 

o Jogo das Estrelas acontece 
no Amazonas, com histórico 
de mais de 200 toneladas de 
alimentos arrecadados desde 
sua primeira edição.

Futebol
No sábado (19/07), os clu-
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bes amazonenses terão jogos 
importantes neste fim de se-
mana, válidos pelas Séries B e 
D. No estádio Ismael Benigno 
(Colina), às 15h, o Manaua-
ra enfrentará o GAS-RR, em 
partida válida pela 13ª rodada 
da fase de grupos da Série D. 

Já o Amazonas FC receberá 
o Botafogo-SP em confronto 
da 17ª do Brasileirão Série B, 
o jogo será às 15h, no estádio 
Carlos Zamith.

Agenda Completa
Arena da Amazônia

Arena da Amazônia recebe evento com 
nomes históricos do futebol brasileiro

Brasil vence o Japão por 3 a 0 e confirma 
vaga na fase final da Liga das Nações

A seleção brasileira ven-
ceu o Japão por 3 sets a 
0 (25 a 21, 25 a 23 e 28 a 
26), nesta sexta-feira (18), 
na cidade japonesa de Chi-
ba, pela fase preliminar da 
Liga das Nações Masculi-
na de Vôlei. O Brasil, que 
carimbou a vaga para a 
fase final, se manteve na 
liderança da competição, 
somando nove vitórias em 
dez jogos.

O Brasil ainda tem dois 
compromissos antes de 
disputar a etapa final — e 
eliminatória — em Ningbo, 
na China, no fim do mês. 
Neste sábado, enfrentará 
a Turquia, às 3h30, e en-
cerrará a fase preliminar 
diante da Alemanha, do-
mingo, às 2h30.

O jogo
A vitória no primeiro 

set foi suficiente para ca-
rimbar a vaga do Brasil 
na fase final da Liga das 
Nações. Mas não foi fácil. 
A seleção brasileira suou 
a camisa para superar o 
Japão, por 25 a 21. Com 
cinco pontos de bloqueio, 
os comandados do técnico 
Bernardinho abriram 1 a 0 
no confronto por meio de 
um ataque fulminante de 
Honorato.

O Brasil — que chegou 
a quatro pontos de di-
ferença no decorrer do 
segundo set — viu o Japão 
reduzir a diferença para 
somente um no momen-
to mais crítico: 21 a 20. 
A torcida anfitriã cresceu 
na arquibancada, porém, a 
seleção brasileira não sen-

VÔLEICRAQUE

Roma oferece R$160 milhões por 
Wesley, do Flamengo, diz jornalista

O jornalista italiano Gian-
luca Di Marzio apurou que a 
Roma enviou uma proposta 
oficial pelo lateral direito 
Wesley, do Flamengo.

O valor para a transferên-
cia será de 25 milhões de 
euros, cerca de R$ 160 mi-
lhões de reais. A negociação 
ainda pode ser concluída 
nesta janela.

Durante a negociação, o 
Fla demonstrou interesse 
em receber, ao menos, 30 
milhões de euros, porém 

tiu a pressão. No meio da 
rede, Flávio, com um ponto 
de ataque, garantiu o set 
point (24 a 22). Nishiyama 
ainda tentou dar sobrevi-
da ao Japão, porém Alan 
anotou 25 a 23.

Com o jogo sob controle, 
o Brasil levou um susto no 
terceiro set, após ficar qua-
tro pontos atrás do Japão. 
O time anfitrião atraves-
sou seu melhor momento 
no confronto, no entanto, 
a seleção canarinho não 
estava disposta a ceder. 
Buscou o empate em 18 
a 18, virou o placar, mas 
competiu ponto a ponto 
até o fim. Yamazaki, que 
entrou somente para sa-

Equipe italiana enviou 
proposta para o Ru-
bro-negro

Brasil vence o Japão, 
carimba vaga e sus-
tenta liderança

car, colocou a bola na rede 
e o Brasil alcançou o ma-
tchpoint. Darlan também 
forçou e errou ao tentar 
o ace. Um erro de ataque 
de Honorato — confirmado 
pela câmera de vídeo — 
levou o placar a 24 a 24.

Após belo ponto de 
Flávio, o Brasil teve sua 
terceira chance de dar 
números finais à partida. 
Mas o paredão japonês 
freou Lukas Bergmann: 25 
a 25. O oposto Alan pôs 
o Brasil à frente e, uma 
vez mais, o Japão salvou 
o matchpoint. O camisa 
1, em seguida, emplacou 
dois ataques e liquidou em 
28 a 26 em 1h22m.

acabou cedendo ao assédio 
do time italiano.

Segundo o jornalista Gui-
lherme Xavier, da emissora 
CNN, o Flamengo havia re-
cusado a primeira proposta, 
inicialmente de 20 milhões 
de euros, ou seja, pouco 
mais de R$ 130 milhões.

Desejo antigo
O lateral-direito é um pe-

dido do técnico Gian Pie-
ro Gasperini, que o deseja 
desde quando defendia a 

Atalanta, também da Itália. O 
atleta teve negociações com 
o clube italiano em 2024, 
mas o acordo não avançou.

Em alta
Desde a chegada ao sub-

20 do Fla, em 2021, e 
depois com ascensão ao 
elenco principal, o lateral 
tem 186 jogos e conquis-
tou seis títulos: Libertado-
res (2022), Copa do Brasil 
(2022 e 2024), Supercopa 
do Brasil (2025).

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Competição: Jogos das Es-
trelas

Data e hora: Sábado (19/07), 
às 15h30

Entrada: Ingresso

Vila Olímpica de Manaus
Competição: 4ª etapa do 

Campeonato Amazonense de 
Kart

Data e hora: Sábado (19/07), 
às 14h

Entrada: Gratuita

Estádio Carlos Zamith
Competição: Campeonato 

Brasileiro Série B – Amazonas 
X Botafogo (SP)

Data e hora: Sábado (19/07), 
às 15h

Organização: Confederação 
Brasileira de Futebol (CBF)

Entrada: Ingresso

Estádio Ismael Benigno
Competição: Campeonato 

Brasileiro Série D – Manauara 
X GAS (RR)

Data e hora: Sábado (19/07), 
às 15h

Organização: Confederação 
Brasileira de Futebol (CBF)

Entrada: Ingresso

Estádio Oswaldo Frota
Competição: Jogos da Taça 

da Favelas Amazonas
Data e horário: Sábado 

(19/07), às 07h30
Entrada: Gratuita
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@fernandocoelhojr   

O presidente da Anatel,  Carlos Baigorri , que vem a Manaus para o 
evento AMAZON ON 2025

Os queridos Átila e Rita Lins com os netos, durante tour em Londres

A querida Valéria Saade, sempre bela e chic, enchendo de charme a coluna

O vice-prefeito Renato Junior,  durante entrevista, fez o anuncio de 
inúmeras ações importantes para a cidade de Manaus

O cantor Péricles, atração especial de pagode do #SouManaus 2025

 . O cantor e compositor Péricles, um dos 
maiores nomes do samba e pagode no Bra-
sil, é a mais nova atração confirmada para o 
“#SouManaus Passo a Paço 2025”.

. O anúncio foi feito pelo prefeito David 
Almeida, na última quinta-feira, por meio de 
vídeo publicado em suas redes sociais, como 
o encerramento da série de anúncios da line-
-up nacional.

 . “Esse recado é para você que gosta de 
samba, de pagode. Nós anunciamos as atra-
ções do ‘#SouManaus’, mas faltava anunciar 
a grande atração do pagode. É ele, Péricles. 
Estamos anunciando a presença do Péricles 
no ‘#SouManaus’ para fazer parte da nossa 
line-up no samba e no pagode”, declarou o 
prefeito. O evento vai sacudir o Centro Histó-
rico de Manaus com sua edição de 10 anos, 
nos dias 5, 6 e 7/9, com mais de 63 mil metros 
quadrados de estrutura, 17 palcos, entrada 
gratuita mediante troca de alimentos e uma 
programação que inclui mais de dois mil faze-
dores de cultura locais.

. A Agência Nacional de Telecomunicações 
(Anatel) se posiciona como um dos pilares 
de apoio ao AMAZON ON 2025, evento que 
debaterá conectividade e desenvolvimento 
sustentável na Amazônia, nos dias 20 e 21 de 
agosto, em Manaus, mais precisamente no 
Centro de Convenções Vasco Vasques.

.  A Agência incorporou a agenda de susten-
tabilidade ao seu planejamento estratégico 
e definiu a conectividade significativa como 
prioridade no desenvolvimento e na imple-
mentação de políticas públicas de telecomu-
nicações.

. O evento contará com a presença do presi-
dente da Anatel, Carlos Baigorri.

. Com o diretor criativo Demna Gram, 
apontado como um gênio da moda, se 
despedindo da Balenciaga – onde causou 
uma verdadeira revolução em vendas, em 
imagem, em movimento criativo -, deixa 
nova aula de inovação.

. Durante a exposição “Balenciag par De-
mna”, que aconteceu durante a Semana de 
Moda de Paris, apresentando seu trabalho 
de 10 anos na marca, tinha a disposição dos 

que com-
pareceram, 
a incrivel 
revista 
com itens 
de seu 
impecável 
trabalho 
durante 
sua traje-
tória na 
grife.

. Já é 
item para 
coleciona-
dor!

 . Com o objetivo de ampliar a formação 
continuada, a Prefeitura de Manaus, por meio 
da Secretaria Municipal de Educação (Semed), 
realizou, na quinta-feira, a solenidade de for-
matura dos 30 alunos do Programa Amplian-
do Horizontes (PAH), referente ao primeiro 
semestre de 2025, dos cursos de língua ingle-
sa, língua espanhola e libras.

. A cerimônia aconteceu no auditório Luiz 
Geraldo Pontes Teixeira. 

 
. O PAH tem como foco principal disponibili-

zar, de forma gratuita, cursos de idiomas, vol-
tados aos profissionais da rede municipal de 
ensino, seus cônjuges e dependentes, incluin-
do adolescentes de 11 a 17 anos. O projeto 
visa aprimorar as habilidades linguísticas dos 
participantes, contribuindo para o crescimen-
to nas áreas profissional, acadêmica e social.

. O Tribunal de Contas do Amazonas (TCE-AM), 
por meio da Escola de Contas Públicas (ECP), 
abriu inscrições para mais uma edição do Progra-
ma de Formação de Agentes de Controle Social 
(Profac).

.  Criado em 2015, o curso celebra 10 anos 
formando cidadãos para acompanhar e fiscalizar 
os gastos públicos, fortalecendo a participação 
social e a transparência.

. “Mais do que um curso, o Profac do Tribunal 
de Contas do Amazonas é um instrumento de 
transformação. Formamos agentes capazes de 
exercer o controle social com consciência, técnica 
e responsabilidade”, afirmou a conselheira-pre-
sidente Yara Amazônia Lins. As inscrições vão de 
16 a 31 de julho, e podem ser feitas pelo link ht-
tps://forms.gle/vyqoTBmgT47QGMWLA A seleção 
será por ordem de envio, seguindo as 200 vagas 
disponíveis.

Atração

Quem vem

Objeto de desejo

Formatura

Controle
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LIGUE E ANUNCIE:

(92) 99104-8488 / (92) 99104-8484
vanguardadonorte.com.brCLASSIFICADOS

Prefeitura Municipal de Tefé., torna público que recebeu do IPAAM, a 
Licença Ambiental Única - LAU n.° 159/2025, que autoriza a perfuração 
de um poço tubular para captação de água subterrânea, localizada no 
Conjunto Habitacional Nova Tefé, Etapa III, Rua Fabiane Rodrigues Al-
ves, s/n, Bairro Zé Gadanha, nas coordenadas geográficas: 3°21’29,78” 
S e 64°42’40,70” O, Município de TeféAM, para Perfuração de Poço 
Tubular, com validade de 90 dias.

Prefeitura Municipal de Tefé., torna público que recebeu do IPAAM; 
a Licença Ambiental Única - LAU n.° 160/2025, que autoriza a perfura-
ção de um poço tubular para captação de água subterrânea, localizada 
no Conjunto Habitacional Nova Tefé, Etapa II, Estrada da Cerâmica, 
s/n, Bairro Zé Gadanha, nas coordenadas geográficas: 3°21’44,11” S e 
64°42’38,63” O, Município de TeféAM, para Perfuração de Poço Tubu-
lar, com validade de 90 dias.

Prefeitura Municipal de Tefé., torna público que recebeu do IPAAM, a 
Licença Ambiental Única - LAU n.° 161/2025, que autoriza a perfuração 
de um poço tubular para captação de água subterrânea, localizada no 
Conjunto Habitacional Nova Tefé, Etapa I, Estrada da Cerâmica, s/n, 
Bairro Zé Gadanha, nas coordenadas geográficas: 3°21’48,87” S e 
64°42’56,98” O, Município de TeféAM, para Perfuração de Poço Tubu-
lar, com validade de 90 dias.

DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°. 3.785/2012 DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°. 3.785/2012 DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°. 3.785/2012

No dia 18 de julho de 2025, por intermédio 
da Prefeitura Municipal de São Paulo de Oli-
vença/Am, CNPJ 05.829.577/0001-24, objeto: 
AQUISIÇÃO DE 01 (UMA) UNIDADE MÓVEL 
DE SAÚDE - AMBULÂNCIA TIPO A: SIMPLES 
REMOÇÃO TIPO PICK-UP 4x4, ATRAVÉS 
DA PROPOSTA Nº 12093.683000/1240-16 
CADASTRADA NO FUNDO NACIONAL DE 
SAÚDE-MINISTÉRIO DA SAÚDE-GOVER-
NO FEDERALEMENDA PARLAMENTAR DO 
DEP. FEDERAL SILAS CÂMARA, PARA SU-
PRIR AS NECESSIDADES DA SECRETA-
RIA MUNICIPAL DE SAÚDE DO MUNICÍPIO 
DE SÃO PAULO DE OLIVENÇA/AM - SEM-
SA, as seguintes empresa: JOAO LUIZ CE-
ZAR CORREA JUNIOR - ME, CNPJ sob o nº 
29.142.461/0001-80, vencedora do item 01) 
R$ 406.492,80 do Termo de Referência.

O Prefeito Municipal de São Paulo de Oliven-
ça/AM no uso de suas atribuições legais adju-
dica e homologa o processo Pregão Eletrônico 
Nº 90.074/2025 tendo como objeto: ATA DE RE-
GISTRO DE PREÇOS E TERMO DE CONTRA-
TO NA CONTRATAÇÃO DE PESSOA JURÍDI-
CA PARA AQUISIÇÃO DE 01 (UMA) UNIDADE 
MÓVEL DE SAÚDE - AMBULÂNCIA TIPO A: 
SIMPLES REMOÇÃO TIPO PICKUP 4x4, ATRA-
VÉS DA PROPOSTA Nº 12093.683000/1240-
16 CADASTRADA NO FUNDO NACIONAL DE 
SAÚDE-MINISTÉRIO DA SAÚDE-GOVERNO 
FEDERAL-EMENDA PARLAMENTAR DO DEP. 
FEDERAL SILAS CÂMARA, PARA SUPRIR 
AS NECESSIDADES DA SECRETARIA MU-
NICIPAL DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE SÃO 
PAULO DE OLIVENÇA/AM - SEMSA, empresa 
vencedora: JOAO LUIZ CEZAR CORREA JU-
NIOR - ME, CNPJ: 29.142.461/0001-80, vence-
dora perfazendo, perfazendo o valor global: R$ 
406.492,80 (Quatrocentos e seis mil e quatro-
centos e noventa e dois reais).

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO PAULO DE OLIVENÇA/AM, inscri-
ta sob o CNPJ de nº 05.829.577/0001-24 e a empresa JOÃO LUIZ CEZAR 
CORREA JUNIOR - ME, inscrita no CNPJ sob o nº 29.142.461/0001-80; objeto: 
AQUISIÇÃO DE 01 (UMA) UNIDADE MÓVEL DE SAÚDE - AMBULÂNCIA 

TIPO A: SIMPLES REMOÇÃO TIPO PICK-UP 4x4, ATRAVÉS DA 
PROPOSTA Nº 12093.683000/1240-16 CADASTRADA NO FUN-
DO NACIONAL DE SAÚDE-MINISTÉRIO DA SAÚDE-GOVERNO 
FEDERALEMENDA PARLAMENTAR DO DEP. FEDERAL SILAS 
CÂMARA, PARA SUPRIR AS NECESSIDADES DA SECRETA-
RIA MUNICIPAL DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE SÃO PAULO DE 
OLIVENÇA/AM -SEMSA; Vigência do Termo de Contrato e Exe-
cução: O termo de contrato e execução dos serviços terá o prazo 
de 12 (doze) meses, a contar de sua assinatura; Valor Global: R$ 
406.492,80 (Quatrocentos e seis mil, quatrocentos noventa e dois 
reais e oitenta centavos), de acordo com o Projeto Básico adjudi-
cado e homologado; Dotação Orçamentária: Órgão: 02.02 – Poder 
Executivo; Unidade: 02.02. 05 – Secretaria Municipal de Saúde; 
Funcional: 10.302.0011 - Programa de Apoio Administrativo; Proj. /
Ativ.: 2023 – Manutenção da Sec. de Saúde; Ficha: 190; Elemento 
de Despesa: 4.4.90.52.00 – Equip. e Mat. Permanente; Fonte: 500 
– Recurso Ordinário (RP) e Órgão: 02.03 – Fundo Municipal; Unida-
de: 02.03 .04 – Fundo Municipal de Saúde; Funcional: 10.302.0051 
– Revitalização da Saúde; Proj. /Ativ.: 10.302.0051.2045.0000 – Ma-
nut. do programa de Média e Alta Complexi. Ambulatorial e Hospita-
lar; Ficha: 575; Elemento de Despesa: 4.4.90.52.00 – Equip. e Mat. 
Permanente; Fonte: 600 – Recurso Fundo (MAC).

Prefeitura Municipal de 
São Paulo de Olivença

EXTRATO DA ATA DE 
REGISTRO

Prefeitura Municipal de 
São Paulo de Olivença

DESPACHO DE ADJUDICAÇÃO 
E HOMOLOGAÇÃO

Prefeitura Municipal de 
São Paulo de Olivença

EXTRATO TERMO DE 
CONTRATO

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇO  
Nº 042/2025 DO PREGÃO ELETRÔNICO Nº 90.074/2025

CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 90.074/2025 EXTRATO TERMO DE CONTRATO Nº 059/2025, 
OURIUNDO DO PREGÃO ELETRÔNICO Nº  90.074/2025

Nazareno Souza Martins
Prefeito Municipal

Nazareno Souza Martins
Prefeito Municipal

Dicsoney Nascimento Martins
Pregoeiro

Nazareno Souza Martins
Prefeito Municipal

São Paulo de Olivença/AM, 18 de julho de 2025.São Paulo de Olivença/AM, 17 de julho de 2025.

Uarini/AM, 18 de julho de 2025.

São Paulo de Olivença/AM, 18 de julho de 2025.

Pregão Eletrônico Nº 028/2025 Processo: 
136/2025/SEMOB, objeto: CONTRATAÇÃO 
DE PESSOA JURÍDICA NA PRESTAÇÃO DE 
SERVIÇOS EM MANUTENÇÃO CORRETIVA 
E PREVENTIVA NA ILUMINAÇÃO 
PÚBLICA COM FORNECIMENTO DE 
MATERIAIS ELÉTRICOS, PARA ATENDER 
AS NECESSIDADES DA SECRETARIA 
MUNICIPAL DE OBRAS E SERVIÇOS 
PÚBLICOS DO MUNICÍPIO DE UARINI/
AM, data de abertura: 31/07/2025, 
16:00hs, local: Sistema BLLCOMPRAS, 
disponibilidade e demais informações 
contato via e-mail: uarinipmu@hotmail.com, 
telefone: 9788065254 ou acesso pelo link: 
https://bllcompras.com/Process/Process, de 
segunda a sexta-feira (dias úteis ou dias de 
expediente).

Prefeitura Municipal 
de Uarini

AVISO DE LICITAÇÃO

Comissão Permanente 
de Licitação


